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Рядом съели
Из-за плохого урожая Россия намерена закупать больше картофеля в СНГ

Евгения Перцева

Россия намерена закупать больше 
картофеля в странах СНГ. Это сле-

дует из доклада Минсельхоза в пра-
вительство, с которым ознакомились 
«Известия». Мера позволит получить то-
вар по более низкой цене, чем из даль-
них Пакистана и Египта, и справиться 
с нехваткой овоща, которая возмож-
на к весне. Из-за непогоды сбор отече-
ственного урожая идёт медленнее, а его 
объём ниже, сказано в письме Минсель-
хоза. Качество картофеля в этом году 
невысокое, добавили аграрии, продук-
ция чрезмерно влажная и будет мень-
ше храниться. Из-за сложностей с уро-
жаем оптовые цены на овощ уже 71,4% 
превысили прошлогодние.

Минсельхоз предупредил о вероят-
ных проблемах с урожаем картофеля 
в этом году. Это следует из писем зам-
главы ведомства Оксаны Лут в прави-
тельство и аппарат кабмина от 28 ок-
тября и 1 ноября. 

«Известия» ознакомились с ними. 
В документах указано, что уборочная 
кампания картофеля находится в ак-
тивной фазе, но цены аграриев вмес-
то традиционного снижения растут. 
В конце октября стоимость этого ово-
ща достигла 23 рублей за килограмм, 
что на 71,4% выше аналогичного пери-
ода прошлого года. Такая тенденция 
характерна и для другой продукции 
из «борщевого набора»: моркови (рост 
стоимости на 44%) и капусты (+70%).

Подорожание картофеля во многом 
связано со сложностями при его убор-
ке, которые возникли из-за плохой по-
годы, пояснено в письме. Поэтому спе-
циалисты Минсельхоза совместно 
с коллегами из Минпромторга рабо-
тают над тем, чтобы сформировать 
отношения с поставщиками из СНГ. 
Торговые сети также включены в этот 
процесс. Этот товар заменит импорт-
ную продукцию из стран дальнего за-
рубежья, и ситуация с ценами будет 
более стабильной, указано 
в письме.

Большее — детям
В бюджете до 2024 года увеличат расходы 
на социалку

Евгений Кузнецов

Н а модернизацию социальной ин-
фраструктуры на 2022–2024 годы 

дополнительно выделят более 200 млрд 
рублей, на развитие электронной про-
мышленности — 125 млрд, а на строи-
тельство дорог в регионах — 60 млрд. 
Кроме того, возрастут субсидии авиа-
компаниям, помощь инвалидам и фи-
нансирование диагностики заболева-
ний у новорождённых. Такие поправки 
подготовлены ко второму чтению за-

конопроекта о федеральном бюджете 
на будущую трёхлетку (документ есть 
в распоряжении «Известий»). Всего каб-
мин намерен перераспределить около 
2 трлн расходов на ближайшие три года.

«Известия» ознакомились с тек-
стом поправок правительства и «Еди-
ной России» ко второму чтению про-
екта закона о федеральном бюджете 
на 2022-й и плановый период 2023–
2024 годов. Они были одобрены коми-
тетом Госдумы по бюджету 
и налогам 15 ноября.

Персональные сданные
Почему сведения о звонках россиян хранят 
на импортном «железе»

Анна Урманцева

П остановление правительства РФ № 
1746 о том, что хранение информа-

ции в рамках «пакета Яровой» должно 
производиться только на российском 
оборудовании, было подписано ещё 
в конце 2019 года. Однако, как выясни-
ли «Известия», отечественные операторы 
связи по-прежнему хранят звонки, тек-
стовые сообщения и видео пользова-
телей с помощью систем, работающих 
на процессорах иностранного произ-
водства. И в них, как утверждают опро-
шенные «Известиями» эксперты, мо-
гут иметься так называемые бэкдоры 
для скрытого управления. С их помо-
щью можно незаметно передавать со-
хранённые данные за рубеж или вооб-
ще в нужный момент удалять их. Не так 
давно в Госдуму был внесён законопро-
ект, в соответствии с которым операто-
ры связи должны хранить информацию 
о передаче сообщений и медиафайлов 
через интернет в течение трёх лет. Как 
и на чём её собираются хранить — в рас-
следовании «Известий».

Необходимость в обеспечении без-
опасности критической инфраструкту-
ры для хранения персональных данных 
россиян появилась после вступления 
в силу «пакета Яровой», согласно ко-
торому правоохранительные органы 
могут запросить у операторов инфор-

мацию о звонках граждан в течение 
180 дней. Этот закон (374-ФЗ) был при-
нят в 2016 году. В 2019-м последовало 
уточнение: с 2021 года системы хране-
ния данных должны работать только 
на российских процессорах.

В чём принципиальность этого пун-
кта? Процессор — мозг компьютера и ос-
нова доверия к его работе. Он управляет 
всеми устройствами и потоками дан-
ных, выполняет программы, и он же ре-
ализует работу всех средств защиты 
информации, которые встроены в опе-
рационную систему и прикладное ПО. 
На эту защиту можно полагаться, толь-
ко если процессор работает правиль-
но — так, как описано в его документа-
ции. При этом проверить безопасность 
работы импортного процессора и от-
сутствие в нём уязвимостей почти не-
возможно, считают эксперты.

— Сегодняшние процессоры — слиш-
ком сложные устройства, чтобы сторон-
нему исследователю можно было разо-
браться в их работе на 100%, — рассказал 
«Известиям» заместитель гендиректора 
по маркетингу компании «МЦСТ», раз-
работчика процессора «Эль-
брус», Константин Трушкин. 

За своих счёт
Банковские операции предлагают согласовывать 
с родственниками

Наталья Башлыкова

Р оссиянам предлагают согласовывать 
свои банковские операции с род-

ственниками и другими доверенными 
лицами. Как выяснили «Известия», та-
кой способ защиты от финансовых мо-
шенников хотят закрепить в законода-
тельстве депутаты Госдумы от «Единой 
России». По их мнению, если челове-
ка обманули или ввели в заблуждение 
при переводе средств на чужой счёт, его 
доверенное лицо может отказать в со-
вершении этой операции и тем самым 
сохранить деньги. В ЦБ «Известиям» со-
общили, что готовы рассмотреть законо-
проект. Во фракциях Госдумы отнеслись 
к инициативе по-разному, а вот экспер-
ты считают, что её можно поддержать.

Как выяснили «Известия», депутат 
Госдумы от «Единой России» Наталья 
Костенко направила на отзыв в ЦБ зако-
нопроект «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ». 
Новыми нормами предлагается пре-
доставить гражданам право подачи 
заявления в банк, в котором они пору-
чают своим доверенным лицам, напри-
мер родственникам, давать согласие 
или блокировать финансовые опера-
ции по их счетам. Документы имеются 
в распоряжении «Известий».

— В мой адрес поступают обраще-
ния пострадавших от действий фи-

нансовых мошенников. По словам за-
явителей, хищения денежных средств 
с их банковских счетов или иные не-
санкционированные операции про-
исходили после звонков телефонных 
мошенников. В разговоре злоумыш-

ленники представлялись сотрудни-
ками банка, правоохранительных 
или иных надзорных органов. Для ре-
ализации преступного умысла зая-
вители должны были передать злоу-
мышленникам свои данные (номера 
банковских карт, CVC-кодов и пр.) или 
выполнить указанный алгоритм дей-
ствий, — сообщила Наталья Костен-
ко зампреду ЦБ РФ Сергею 
Швецову.

МНЕНИЯ
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Кризисно в центре
Как живут беженцы после попытки прорваться в Польшу

Екатерина Постникова

С итуация на границе Польши и Бело-
руссии приобретает новый статус-

кво. Накануне в попытке прорваться 
в Европу силой мигранты попали под 
слезоточивый газ и водомёты поль-
ских правоохранителей. После этого 
многие решились на то, чтобы разме-
ститься во временном центре непода-
лёку от границы. Порядка тысячи чело-
век остаются на улице, но и они теперь 
склоняются к тому, чтобы покинуть 
свои позиции. Тем временем Евросо-
юз начал прямой диалог с президентом 
Республики Беларусь (РБ) Александром 
Лукашенко. На фоне этого идёт органи-
зация первых вывозных рейсов бежен-
цев в Ирак.

К 17 ноября в лагере беженцев у бе-
лорусско-польского погранперехода 
«Брузги — Кузница» произошли измене-
ния. Теперь несколько тысяч мигран-
тов обитают сразу в трёх точках: в ста-
ром лесном лагере, непосредственно 
у пограничного пункта и в центре вре-
менного размещения. Не последнюю 
роль в этом сыграл недавний штурм 
польских заграждений, самый массо-
вый и агрессивный за последние дни. 
Польские силовики в ответ применили 
против мигрантов слезоточивый газ, 
светошумовые гранаты и водомёты.

После этого белорусские власти 
предложили своим гостям переме-
ститься в транспортно-логистиче-
ский центр. Он находится в 15 мину-
тах ходьбы от границы и представляет 
собой большой павильон, предназна-
ченный для хранения грузов. Полови-
ну его расчистили, подвезли туда ма-
трасы и одеяла, установили полевую 
кухню, периодически распределяя гу-
манитарную помощь. Около тысячи 
мигрантов этой возможностью вос-
пользовались и, похоже, не пожале-
ли: в тепле и относительной сытости 
народ здесь выглядит гораздо бодрее.

Другое дело те, кто минувшую ночь 
провёл на улице. Один из уже знако-
мых нам беженцев — 19-летний Мухам-
мед, который до этого помогал журна-
листам с переводом, — остался в том 
месте, где ранее проходил штурм. Вме-
сто лёгкой куртки теперь на нём нечто, 
похожее на тулуп. Он говорит, что мно-

гие из тех, кто не ушёл, теперь об этом 
жалеют; люди хотят попасть в логисти-
ческий центр, но их туда не пускают. 
Как пояснили «Известиям» на месте, 
это связано с тем, что павильон пе-
реполнен, и теперь городские власти 
работают над тем, чтобы найти про-
странство для всех желающих.

У границы, где в 20 шагах дежурят 
несколько десятков польских право-
охранителей, беженцы жгут костры 
и, сидя у них, чего-то ждут; дети ката-
ются «колбаской» с пригорков, бега-
ют и смеются. Вдруг среди беженцев 
начинается какое-то движение — они 
быстро и решительно перемещаются 
к заграждению. На это оперативно реа-
гируют поляки: готовясь к очередному 
прорыву, они кучкуются по ту сторону 
забора. Но атаковать границу бежен-
цы не собираются — они встают на ко-
лени, что-то кричат и хлопают в ладо-
ши. «Просят прощения за вчерашний 
набег», — поясняет Мухаммед, напом-
нив нам события недельной давности. 
Тогда беженцы, тоже после попытки 
прорваться силой, записывали для Ев-
ропы видеоизвинения.

Если пройти по дороге влево, 
то можно оказаться в лесу — в старом 
лагере, где мигранты провели всю пре-
дыдущую неделю. Оттуда мужчины та-
скают огромные брёвна. Мы идём туда. 
В старом лагере остались брошенные 
шалаши и навесы, в редких местах вид-

ны курящиеся костры. Мы проходим 
в дальний конец поселения. На всякий 
случай в этот раз взяли с собой неболь-
шой пакет с едой, чтобы отдать его тем, 
кто просил нас помочь. В пакете бубли-
ки, каша быстрого приготовления, су-
хари, растворимый кофе и мармелад. 
К нам подходит большая семья из де-
сяти человек. Они практически не го-
ворят по-английски, и мы объясняемся 
простыми словами и жестами.

Женщины с маленькими детьми 
на руках, не зная, что лежит в пакете, 
просят еду для них. На вопрос, почему 
они не отправляются в логистический 
центр, где есть и пища, и тепло, гово-
рят: «Оттуда нас депортируют в Ирак». 
На вопрос, что помешает депортиро-
вать их из лесного лагеря, ответа нет.

По какому-то сочетанию звуков се-
мья решает, что мы из Канады.

— О, Канада, Джастин Трюдо — хоро-
шо, — говорят, поднимая большие паль-
цы вверх. — Ангела Меркель — очень 
хорошо. Владимир Путин — очень хо-
рошо. Польша и Ирак — нехорошо.

Тут один из мужчин замечает, что 
в нашем пакете что-то съедобное, 
и робко просит поделиться. В этот мо-
мент мы колеблемся — ведь еда лишь 
отсрочит их отъезд в центр размеще-
ния. Но отказать здесь было бы непра-
вильно (да и не такой уж там большой 
объём помощи). Мы передаём пакет. 
Одна из матерей с радостью достаёт 

оттуда упаковки мармеладных мишек 
и вручает их малышам.

Многие из тех, с кем мы общались 
в лагере, говорят, что готовы вернуться 
в Минск, и спрашивают, могут ли они 
подать там заявку на убежище. «Подать 
могут — этого права у них никто не от-
бирает», — говорят сотрудники цент-
ра, при этом не отвечая, есть ли у ми-
грантов шанс это убежище получить.

Скорее всего, их ждёт возвращение 
домой. Как рассказали в МИД Ирака, 
ведомство зарегистрировало уже бо-
лее 300 обращений своих граждан, ко-
торые находятся на границе и хотели 
бы улететь на родину. Первый вывоз-
ной рейс из Минска в Багдад заплани-
рован на 18 ноября.

Параллельно с этим продолжается 
запущенный в минувшее воскресенье 
диалог между Евросоюзом и руковод-
ством РБ. После того как европейские 
страны не признали итоги белорусских 
выборов 2020 года, это их первый пря-
мой разговор. По оценке министра 
иностранных дел Эстонии Эвы-Марии 
Лийметс, Александр Лукашенко «хочет, 
чтобы санкции были отменены, что-
бы его признали главой государства, 
чтобы он мог продолжать [руководить 
страной]» и именно с этой целью ис-
пользует миграционный кризис.

Руководство республики все обви-
нения отвергает. И обсуждает обостре-
ние на границе с и.о. канцлера ФРГ. Как 
сообщила пресс-служба белорусского 
лидера, Лукашенко и Меркель «приш-
ли к определённому пониманию, как 
действовать и двигаться дальше в ре-
шении имеющихся вопросов» и дого-
ворились о том, что «проблема в целом 
выносится на уровень Беларуси и ЕС, 
при этом соответствующие должност-
ные лица, которые будут определены 
от обеих сторон, немедленно вступят 
в переговоры с целью разрешения име-
ющихся проблем».

Группа технологий
Путин назвал цель развития генетики в России

Новости  

  

Госпрограмма развития генетических технологий будет продлена до 2030 года 
(на фото — исследования в лаборатории Казанского университета)

Любовь Лежнева, Анна Урманцева

Все научные проекты в России пре-
жде всего должны быть направле-

ны на повышение благополучия людей, 
заявил Владимир Путин на совещании 
по развитию генетических техноло-
гий. Уже два года в стране действует 
соответствующая федеральная про-
грамма, головной организацией в ко-
торой выступает НИЦ «Курчатовский 
институт». Его президент Михаил Ко-
вальчук рассказал главе государства 
о колоссальных возможностях, кото-
рые даёт расшифровка генома: речь 
идёт о персонализированной медици-
не, перестройке сельского хозяйства 
и животноводства, а также о противо-
стоянии экологическим проблемам. 
Глава «Роснефти» Игорь Сечин сооб-
щил, что в России появится база гено-
мов 100 тыс. россиян, а директор Ин-
ститута молекулярной биологии РАН 
Александр Макаров рассказал о раз-
работке высокоэффективного препа-
рата, обезвреживающего COVID и его 
вариант «Дельта».

�� НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Особое внимание развитию генети-
ческих технологий власти уделяют 
на протяжении нескольких лет. В 2019-
м кабмин утвердил соответствую-
щую федеральную научно-техниче-
скую программу до 2027 года. Однако, 
как сообщила на совещании вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, программа бу-
дет продлена до 2030-го.

В целом она направлена на усовер-
шенствование технологий генредакти-
рования, которые можно будет приме-
нить в медицине, сельском хозяйстве 
и промышленности. Кроме того, ожи-
дается, что разработки смогут улуч-
шить систему предупреждения чрез-
вычайных ситуаций биологического 
характера и контроля в этой области. 
Всего над программой работает 100 ву-
зов, головной научной организацией 
стал НИЦ «Курчатовский институт» — 
в его компетенции методические, ин-
формационно-аналитические и ор-
ганизационные аспекты реализации 
документа.

Все научные проекты должны быть 
направлены на достижение нацио-
нальных целей развития и повышение 
благополучия людей, отметил Влади-
мир Путин. Однако, чтобы эта актив-

но развивающаяся сфера науки оста-
валась в правовом поле, потребуется 
урегулировать вопросы получения, ис-
пользования и защиты генетических 
данных человека и его семьи — в том 
числе и для будущих поколений.

— Совершенно очевидно, что законо-
дательство в сфере генетики должно 
открывать простор для научного поис-
ка и создания инноваций в медицине, 
ветеринарии, селекции, в других сфе-
рах. Вместе с тем нужно чётко обозна-
чить и пределы допустимого использо-
вания генетических технологий. Речь 
идёт не только о современном право-
вом регулировании, но и о соблюдении 
этических норм, — заявил на совеща-
нии президент.

Федеральная программа дала но-
вый толчок в развитии генетических 
технологий, сообщил на совещании 
глава НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук. В России, по его 
словам, есть необходимые специали-
сты, которые активно участвуют в ней. 
Курчатовский геномный центр успеш-
но развивает сельскохозяйственные 
технологии в области растениеводства, 
животноводства, а также в микробио-
логической или биотехнологической 
промышленности.

— В советском лексиконе было сло-
во «районирование», то есть, напри-
мер, подгонка сортов растений для 
данных условий — климатических, 
почвенных, то, что в виноделии назы-
вается терруаром. Фактически этим 
в нашей стране занимались всегда, 
и очень успешно, но сегодня эта де-
ятельность переходит на качествен-

но новый уровень благодаря знанию 
генома — раньше это была эмпирика, 
а сегодня это стало серьёзной научной 
задачей. Вопрос заключается в том, 
что знание геномов позволяет не толь-
ко просто продолжать целенаправ-
ленное скрещивание, даже без гене-
тического редактирования, но видеть, 
что происходит на уровне генома. По-
этому первоочередная задача — это 
знание геномов, — подчеркнул Миха-
ил Ковальчук.

Он добавил, что чтение генома даёт 
колоссальные возможности: «Это оз-
начает, что всё, что записано в скри-
жали у каждого человека, у каждого 
цветочка, растения, рыбки, птички, 
мы читаем и видим это, можем срав-
нивать, извлекать и влиять на это».

С помощью программы, по мнению 
президента НИЦ «Курчатовский ин-
ститут», можно также противостоять 
глобальным вызовам современности. 
Открытия в генетике, в частности, по-
зволят избежать экологических проб-
лем или минимизировать их влияние.

— Мы с вами должны понимать: 
предсказывая возможные климати-
ческие изменения, а это означает из-
менение и сельскохозяйственных 
вредителей, и болезни, которые бу-
дут по мере потепления перемещать-
ся из тёплых мест в более холодные, 
где они непривычные, мы должны 
на опережение подготавливать сорта, 
которые будут адаптированы к изме-
нившимся климатическим условиям 
и новым вредителям, в первую оче-
редь в сельском хозяйстве. Это каса-
ется и медицины, но и этим мы тоже 

занимаемся, — сообщил Михаил Ко-
вальчук.

Кроме того, он отметил, что учёные 
уделяют особое внимание развитию 
виноделия. В ответ президент пошу-
тил, что в России будет «и что выпить, 
и чем закусить», потому что ещё со вре-
мён реализации Советским Союзом 
ядерного проекта известно, что если 
«Курчатник» за что-то берётся, то дела-
ет всё основательно и доводит всегда 
задачи, которые перед ним ставит го-
сударство, до конца.

Развитие генетики чрезвычайно 
важно, заявил «Известиям» Михаил 
Ковальчук. Раньше возможности че-
ловека просто копировались в виде ме-
ханических систем. Однако с помощью 
науки получится создать более слож-
ные конструкции.

— Знание генома даёт возможность 
взглянуть научно на то, что мы дела-
ли эмпирически. Это значит на дру-
гом уровне делать мир лучше — созда-
вать персонализированную медицину, 
персонализированное сельское хозяй-
ство, — сказал руководитель Курчатов-
ского института.

�� ВРЕМЯ РЕАЛИЗОВЫВАТЬ

Что касается изучения геномов челове-
ка, то, как сообщил на совещании гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин, в РФ поя-
вится соответствующая база данных 
100 тыс. россиян.

— На первом этапе основным резуль-
татом станет создание базы данных 
на 100 тыс. полногеномных исследо-
ваний последовательностей россиян, 

расположенных на серверах, находя-
щихся в России. Для этого будет про-
изведено масштабное добровольное 
популяционное исследование. Мы нач-
нём с собственных сотрудников, что 
позволит определить референсные ге-
номы для разных народов России, — по-
яснил он.

По мнению руководителя лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Павла 
Волчкова, наука о живом — особенно 
медицина и biotech — самые актив-
но развивающиеся сейчас направле-
ния. Отдельного внимания заслужи-
вают технологии, где пересекаются 
искусственный интеллект и генети-
ка, а также синтетическая биология 
и направленная эволюция. Специалист 
отметил, что подходы в этих областях 
с 1990-х годов очень изменились.

Как считает эксперт, сегодня уже 
сделано много фундаментальных 

открытий, и человечество вступи-
ло в эпоху, когда из них нужно созда-
вать технологии мирового уровня. Это 
не делается на уровне министерств, 
уверен Павел Волчков. Этим должны 
заниматься стартапы, венчурные фон-
ды или частные компании.

Один из удачных примеров — компа-
ния «Биокад», директор которой Дмит-
рий Морозов принял участие в сове-
щании. Отвечая на вопрос президента, 
как в практическом плане продвига-
ется работа в области генетических 
технологий, он рассказал, что перед 
ним и его сотрудниками стояла задача 
взять у коллег, занятых чистой наукой, 
академические разработки и транс-
формировать их в продукты, которые 
будут доступны всем.

Во время этой непростой работы 
стало понятно, как должно быть по-
строено взаимодействие фарминду-

На свой взгляд
США и Китай подвели итоги саммита лидеров

Наталия Портякова

Соединённые Штаты Америки и Ки-
тай обнародовали некоторые де-

тали виртуального саммита Си Цзинь-
пина и Джо Байдена. Китайская пресса 
преподнесла в качестве главного успе-
ха согласие США выдавать много-
кратные годовые визы журналистам 
из КНР. В Вашингтоне же в первую оче-
редь отметили согласие Пекина начать 
диалог о стратегической стабильно-
сти, от которого последний в прошлом 
неизменно открещивался. Тем не ме-
нее официальные комментарии сто-
рон по итогам переговоров намекают 
на то, что две крупнейшие державы по-
прежнему по-разному смотрят на мно-
гие вещи.

�� КТО О ЧЁМ

Ни одна из сторон не опубликовала 
стенограмму разговора Си Цзинь-
пина и Джо Байдена, продлившего-
ся 3,5 часа. Но через сутки после вир-
туального общения лидеров и МИД 
Китая, и Белый дом обнародовали 
собственные комментарии, приот-
крывшие завесу тайны над тем, уда-
лось ли главам двух соперничающих 
держав о чём-то договориться.

Судя по тону китайских СМИ, од-
ним из главных достижений для Пеки-
на стало обязательство США выдавать 
журналистам из КНР годовые много-
кратные визы. Вопрос был не из празд-
ных: в марте 2020 года Штаты объя-
вили целый ряд китайских СМИ 
«иноагентами», вынудив 60 журнали-
стов покинуть страну, а затем срок 
пребывания сотрудников СМИ КНР 
в США был урезан до 90 дней. В от-
вет Пекин выслал из страны журна-
листов крупнейших американских га-
зет и ввёл дополнительные визовые 
ограничения в отношении медиаком-
паний из США. Сейчас же Китай поо-
бещал облегчить жизнь иностранных 
журналистов и ответить зеркально, 
как только решение Штатов вступит 
в силу.

— Иностранным журналистам ста-
новится всё труднее спокойно ра-
ботать в КНР. И всё, что облегчает 
ограничения для иностранной прес-

сы, является хорошей идеей, — ска-
зал «Известиям» профессор истории 
и политики современного Китая в Ок-
сфордском университете Рана Мит-
тер. — Но важно, чтобы иностранные 
журналисты получали ещё больше 
возможностей для работы в стране, 
ведь Китай сможет рассказать свою 
историю лишь тогда, когда сможет от-
вечать на честные, жёсткие вопросы 
прессы.

Для Вашингтона меж тем одним 
из главных итогов общения лидеров 
стала готовность Пекина провести 
переговоры по ядерной «стратегиче-
ской стабильности». В прошлом КНР 
неоднократно отвергала любые об-
суждения своего ядерного потенци-
ала и отклоняла предложения прим-
кнуть к переговорам США и России 
по разоружению, ссылаясь на то, что 
арсенал Китая в разы меньше, чем 
у двух стран.

Но при этом есть данные, что рес-
публика его активно наращивает. 
На прошлой неделе Пентагон заявил, 
что к 2030 году КНР рассчитывает уве-
личить свои запасы ядерных боеголо-
вок вчетверо — до 1000 штук (у самих 
США их сейчас порядка 3800). Беспо-
коит Вашингтон и возведение Китаем 
сотни шахт для межконтинентальных 
баллистических ракет, а также недав-
нее предполагаемое испытание Пеки-
ном гиперзвукового оружия с ядер-
ным потенциалом.

Эти проблемы «имеют огромное 
значение для национальной безопас-
ности Америки», отметил советник 
Джо Байдена по нацбезопасности 
Джейк Салливан, который и сооб-
щил: «Два лидера согласились с тем, 
что мы будем стремиться начать об-
суждение вопросов стратегической 
стабильности».

При этом он подчеркнул: перегово-
ры с Китаем не будут вестись на том 
же уровне, что и диалог о стратегиче-
ской стабильности с Россией, доба-
вив, что ядерный аспект во взаимоот-
ношениях США и КНР «менее зрелый» 
в сравнении с отношениями с РФ.

— Пока всё выглядит так, что США 
подталкивают Китай к этой теме. 
Но нет никаких явных признаков 
того, что Пекин действительно отно-
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Большее — детям
A В ходе заседания замми-

нистра финансов Ирина 
Окладникова сообщила, что поправ-
ки предусматривают перераспре-
деление в 2022 году 641,4 млрд руб-
лей, в 2023-м — 665,2 млрд рублей, 
в 2024 году — 815,4 млрд рублей. Офи-
циально корректировки в проект бюд-
жета должны будут внести депутаты 
на заседании 23 ноября в рамках рас-
смотрения основного финансового до-
кумента во втором чтении.

Так, поправки предусматривают 
ряд новых статей расходов, не упомя-
нутых в редакции первого чтения. Са-
мые крупные дополнительные суммы 
денег в ближайшие три года напра-
вят на капитальный ремонт школ — 
200,6 млрд рублей. Как ранее заявля-
ла вице-премьер Татьяна Голикова, 
за счёт этих средств будет отремон-
тировано 4,5 тыс. образовательных уч-
реждений. Также в развитие поруче-
ния президента почти 3 млрд рублей 
выделят на использование в школах 
государственных символов.

125 млрд рублей решено дополни-
тельно направить на развитие элек-
тронной и радиоэлектронной промыш-
ленности. В Минпромторге не стали 
уточнять «Известиям», что именно пла-
нируется профинансировать.

16,5 млрд выделят на финансирова-
ние инвестпроектов по добыче и пе-
реработке руд, в том числе содержа-
щих цветные и благородные металлы, 
на Чукотке и в Туве.

Федеральный проект «Обеспечение 
расширенного неонатального скринин-
га» (диагностики заболеваний у ново-
рождённых) получит дополнитель-
но 5,2 млрд рублей. А на мероприятия 
в сфере химической и биологической 
безопасности отведено 1,5 млрд рублей.

Одобренные поправки единороссов 
санкционируют дополнительное вы-
деление около 100 млрд рублей. Из них 
60 млрд направят на развитие регио-
нальных автодорог, 9 млрд — на ка-
премонт студенческих общежитий, 
7,4 млрд — на обеспечение интерне-
том малых населённых пунктов, око-
ло 6,5 млрд — на жильё для инвалидов. 
4,5 млрд будет направлено на увеличе-
ние субсидий авиакомпаниям, почти 
4,5 млрд — на повышение трансфертов 
регионам в 2022 году, 4 млрд — на про-
граммы комплексного развития сель-
ских территорий и 1,2 млрд — на созда-
ние физкультурно-оздоровительных 
комплексов в сельской местности. 
Помимо этого 1,3 млрд пойдут на уве-
личение заготовки донорской крови, 
а почти 1,2 млрд — на содействие мо-
лодёжной занятости.

В редакции первого чтения на раз-
дел «Национальная экономика» в об-

щей сложности было зарезервирова-
но 720 млрд рублей для их дальнейшего 
распределения. Из этой суммы поправ-
ками ко второму чтению 335 млрд бу-
дут направлены на программы по со-
циально-экономическому развитию 
РФ на основании утверждённых па-
спортов федеральных проектов. Ещё 
118 млрд рублей останется на эти фед-
проекты в резерве. На восстановление 
занятости и доходов населения, а так-
же рост экономики распределили 
114 млрд, а в резерве оставили 153 млрд.

Также поправками ко второму чте-
нию решено 348 млрд рублей из ре-
зерва, утверждённого в первом чте-
нии, направить на секретные статьи. 
В частности, речь идёт об «отдельных 
мероприятиях», связанных с оборо-
ной и национальной безопасностью, 
использованием космоса, правоохра-
нительной деятельностью, развити-
ем ВПК, а также формированием госу-
дарственного материального резерва. 
В запасе останется 316,5 млрд.

На развитие Дальневосточного фе-
дерального округа (ДФО), в свою оче-
редь, направят более 30 млрд из ре-
зерва, сформированного Минфином, 
исходя из прогноза поступлений от на-
лога на прибыль по соглашению «Са-
халин-2». Как уточнил «Известиям» 
глава Минвостокразвития Алексей 
Чекунков, дополнительные 9,46 млрд 
получит программа «Единая даль-
невосточная субсидия», на 15,5 млрд 
рублей увеличат финансирование 
инфраструктуры в ТОР в связи с воз-
растающим количеством инвестици-
онных проектов. На 2022 и 2023 годы 
Минфином сформирован резерв 
на указанные цели в объёме 17,1 млрд.

— В несколько раз увеличен объ-
ём средств, предусмотренных для 
субсидирования процентной ставки 

по льготным кредитам для резидентов 
ТОР и Свободного порта Владивосток. 
Всего на эти цели планируется допол-
нительно выделить 15,5 млрд рублей, — 
добавил министр.

Поправки ко второму чтению так-
же затронули и ряд экологических 
госпрограмм: «Охрана окружающей 
среды», «Воспроизводство и использо-
вание природных ресурсов» и «Разви-
тие лесного хозяйства». На их финанси-
рование распределено 16 млрд рублей, 
а 19,5 млрд пока сохранено в резерве.

Госдума приняла законопроект 
о федеральном бюджете в первом чте-
нии 28 октября. Согласно ему, расхо-
ды в 2022 году запланированы на уров-
не 23,69 трлн, в 2023-м — 25,24 трлн, 
в 2024 году — 26,35 трлн рублей. Общая 
сумма утверждённых в первом чтении 
расходов меняться не может, а в рам-
ках второго чтения только перераспре-
деляются ассигнования на те или иные 
направления, пояснил «Известиям» ди-
ректор Центра региональной политики 
РАНХиГС Владимир Климанов.

Научный сотрудник лаборатории 
бюджетной политики Института эко-
номической политики им. Е.Т. Гайда-
ра Александр Дерюгин предположил, 
что нераспределённые (резервные) 
по итогам первого чтения средства 
означают предельные суммы, кото-
рые могут быть направлены на кон-
кретные расходы в дальнейшем. А по-
правки ко второму чтению переводят 
эти деньги из резервного фонда в уже 
определённые подразделы бюджетных 
ассигнований.

В Минфине и комитете Госду-
мы по бюджету и налогам на вопро-
сы «Известий» о перераспределении 
расходной части бюджета оператив-
но не ответили. «Известия» направи-
ли запрос в правительство.

Группа технологий
Путин назвал цель развития генетики в России

 Новости

Женева 2.0

Андрей Цыганков

Эксперт клуба «Валдай»

В последние месяцы контакты офи-
циальных представителей России 

и США участились и охватили уровень 
правительств, спецслужб, МИДов и экс-
пертных групп. Появились и сообще-
ния о возможном повторном самми-
те глав двух государств. Если встреча 
пройдёт, то, скорее всего, на нейтраль-
ной территории — подобно состоявше-
муся в Женеве саммиту. Для того чтобы 
лидер одной из сторон был готов при-
быть на территорию другой, необходи-
мы значительный уровень взаимного 
доверия и убеждённость в том, что пе-
реговоры окажутся результативными 
и повысят уровень внутриполитической 
поддержки. Пока о доверии и убеждён-
ности говорить не приходится — нара-
ботанный капитал взаимодействия сто-
рон явно недостаточен.

Есть по крайней мере две при-
чины, подталкивающие РФ и США 
к развитию контактов и стимули-
рующие проведение новой встре-
чи на высшем уровне. Первая свя-
зана с необходимостью выработать 
правила взаимодействия, позволяю-
щие избежать военного столкнове-
ния. В силу обострившихся противо-
речий такое столкновение возможно 
напрямую или опосредованно. Пер-
вое может стать результатом про-
вокации в ходе учений или патрули-
рования границ, а второе — вырасти 
из противостояния поддержива-
ющихся Россией и Соединённы-
ми Штатами сторон в региональных 
конфликтах. В частности, в послед-
нее время участились нарушения пе-
ремирия между Донбассом и Кие-

вом на востоке Украины, которые при 
определённых условиях могут приве-
сти к возобновлению войны.

«Женева-1» прервала длитель-
ную паузу в общении лидеров России 
и США и стала началом нового разго-
вора и выяснения позиций. На этом 
этапе было невозможно продвинуть-
ся в формулировании правил декон-
фликтинга. Тем временем противоре-
чия сторон в ряде вопросов — Украина, 
военные учения в Чёрном море 
и на Балтике, роль и состав дипло-
матического персонала — не только 
не ослабли, но и продолжают нарас-
тать. Опасность военного столкнове-
ния чревата серьёзной эскалацией. 
Ни Россия, ни США не желали бы та-
кого развития событий и готовы об-
суждать его предотвращение.

Вторая причина — заинтересо-
ванность сторон в развитии сотруд-
ничества по глобальным вопросам, 
включающим ограничение вооруже-
ний, кибербезопасность, энергетику, 
борьбу с ковидом и изменением кли-
мата Земли. По многим из них уже 
наметился определённый прогресс. 
Продлён ядерный договор. Подпи-
сана совместная резолюция ООН 
по кибербезопасности. Есть взаим-
ное стремление остановить глобаль-
ное потепление. Для дальнейшего 
движения необходим новый импульс 
сверху, каким мог бы стать саммит 
руководителей двух ядерных сверх-
держав.

Естественно, названные причины 
связаны друг с другом. Без выработ-
ки правил взаимодействия и чёткого 
очерчивания «красных линий» невоз-
можен и прогресс по глобальным во-
просам. Кажется, в этом моменте до-
стигнуто понимание. Оно изначально 
имелось в Кремле. Такое понимание 
постепенно приходит и в Белый дом, 
где уже не надеются получить рас-
положение России по безотлагатель-
ным для США вопросам без дости-
жения политической стабилизации 
и предсказуемости в отношени-
ях двух стран. Именно стремление 
к предсказуемости отношений стало 
целью последних визитов в Москву 
высокопоставленных чиновников 
Штатов — от заместителя госсекре-
таря Виктории Нуланд до директора 
ЦРУ Уильяма Бёрнса.

Поэтому саммит представляется 
весьма вероятным, чего нельзя ска-
зать о его гарантированной резуль-
тативности. Его проведение вряд 
ли станет прорывом. И, скорее все-
го, он не разрешит наиболее спор-
ные вопросы в отношениях двух 
стран. Слишком различны позиции 
и слишком мал кредит доверия для 
конструктивного сближения сторон. 
В основе разногласий двух госу-
дарств и их политических элит — не-
совместимое понимание основ ми-
рового порядка и своей роли в нём. 
Россия исходит из завершения эпо-
хи западноцентричного мира и его 
«либеральных» ценностей, в то вре-
мя как США стремятся к восстанов-
лению этого мира и своих позиций 
доминирования. Последнее означа-
ет отказ от полновесного признания 
интересов стран незападного мира 
и реформирования сложившихся 
правил в военно-политической, фи-
нансово-экономической и информа-
ционной сферах.

Таков неразрешимый конфликт 
или, как говорили в былые марк-
систские времена, основное проти-
воречие современной эпохи. Этот 
конфликт оказывает влияние на все 
значимые в мире процессы и не мо-
жет быть разрешён одномоментно. 
Изменения международной систе-
мы будут длительными и постепен-
ными — как в силу сохраняющихся 
возможностей Запада, так и по при-
чине его убывающей способности 
навязать свои правила. Хотя в преж-
ние исторические времена миропо-
рядки возникали в результате войн, 
современные силовые возможности 
России слишком значительны, что-
бы с ними не считаться.

Дух «Женевы-1» создал опреде-
лённые возможности для предот-
вращения столкновения и налажи-
вания сотрудничества в решении 
глобальных вопросов. Необходим 
новый толчок сверху. Классиче-
ской дипломатии в условиях име-
ющегося структурного конфликта 
принадлежит особая роль. Без неё 
негативно настроенные элиты, во-
енно-промышленные и идеологи-
ческие комплексы продолжат ра-
ботать на формирование образа 
внешнего врага.

МНЕНИЕ 

стрии и академического сообщества. 
Одним из результатов этого сотруд-
ничества должно в скором времени 
стать создание первого в мире препа-
рата от болезни Бехтерева с уникаль-
ным механизмом действия.

— Если мы поспешим, то станем пер-
выми в мире, — отметил он во время 
совещания.

Глава Минздрава Михаил Мурашко 
подчеркнул, что в ведомстве «кровно» 
заинтересованы в продвижении рос-
сийской разработки.

— Вы сказали о беспрецедентном 
сопровождении этих препаратов, — 
парировал президент. — Вот создай-
те, пожалуйста, прецедент наоборот. 
И на основе этого прецедента продол-
жите, пожалуйста, совершенствова-
ние системы регистрации препаратов, 
не только полученных с помощью ге-
нетических исследований, а в целом 
препаратов, которые крайне нужны 
людям.

С актуальным докладом выступил 
директор Государственного научно-
го центра прикладной микробиоло-
гии и биотехнологии Роспотребнад-
зора Иван Дятлов. В своём сообщении 
он подчеркнул, что развитие генети-
ческих технологий в сфере борьбы 
с инфекционными заболеваниями — 
основная задача центра.

Эта работа ведётся путём соз-
дания эффективных препаратов 
от большинства возбудителей и вне-
дрения в образовательные процессы 
методологий для увеличения числа 
специалистов-генетиков в этой об-
ласти.

По его словам, для информаци-
онной поддержки этого направле-
ния деятельности центра разработан 
прототип национального каталога 
патогенных микроорганизмов и био-
токсинов, который объединит все кол-
лекционные фонды страны в единую 
базу данных. На практике это позво-

лит в ускоренном режиме проводить 
идентификацию выделенных пато-
генов, определять их происхождение 
и предсказывать появление их новых 
форм.

Тему специалистов-генетиков про-
должила директор Федерального ис-
следовательского центра «Всероссий-
ский институт генетических ресурсов 
растений им. Н.И. Вавилова (ВИР)» Еле-
на Хлесткина. Специалист подчер-
кнула, что биоресурсные коллекции 
не должны становиться музейными 
экспонатами, напротив, их необходи-
мо интенсивно изучать. «Известиям» 
она сообщила, что на совещании ак-
тивно обсуждался вопрос по созданию 
биоресурсных центров, изначально за-
ложенный в программу развития гене-
тических технологий. Такие центры 
должны содержать физические носи-
тели генетической информации, так-
же речь идёт о нормативном регули-
ровании.

— Этого нам очень не хватало, — ска-
зала Елена Хлесткина. — Так как речь 
идёт о безопасности всех коллекций.

Она отметила, что государством 
предпринимаются важные шаги 
по консолидации генетических кол-
лекций, хранящихся в разных учреж-
дениях.

�� КОВИДНАЯ ПОВЕСТКА

Не обошлось на совещании и без об-
суждения коронавируса. Учёные раз-
работали высокоэффективный препа-
рат, обезвреживающий COVID и его 
вариант «Дельта», сообщил президен-
ту директор Института молекуляр-
ной биологии РАН Александр Мака-
ров. Специалистам удалось подобрать 
дозу антител, снижающую вирусную 
нагрузку в 100 тыс. раз.

В России ещё продолжается распро-
странение инфекции, однако глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова надеет-
ся на стабилизацию ситуации. Сейчас 
хорошие показатели, например, демон-
стрирует Москва — заболеваемость 
в столице снизилась почти на 23%.

— У нас есть субъекты, их больше 
десяти сегодня, которые уже в стадии 
снижения, есть субъекты, которые 
остановились и дальше не растут, — 
заявила руководитель федеральной 
службы.

Облегчить ситуацию, по её мне-
нию, помогают QR-коды, применяю-
щиеся в 77 регионах. Снизить темпы 
распространения инфекции поможет 
массовое тестирование. Все пациен-
ты с признаками ОРВИ в России бу-
дут обязательно проходить проверку 
на COVID, соответствующее постанов-
ление уже принято, сообщила Анна По-
пова. При этом скорость тестирования 
должна быть увеличена, отметил пре-
зидент.

сится к ней с энтузиазмом, — заметил 
«Известиям» эксперт пекинского Цен-
тра мировой политики Карнеги—Цин-
хуа Чжао Тун. — В марте этого года Си 
Цзиньпин объявил, что Китай собира-
ется ускорить строительство систем 
стратегического сдерживания высо-
кого уровня. Так что сейчас для КНР 
не самое подходящее время думать 
об ограничениях. Стороны могли со-
гласиться начать общую дискуссию, 
но в ближайшее время не смогут до-
стичь какого-либо ощутимого согла-
шения. И тут не должно быть высоких 
ожиданий.

�� СОГЛАСЬЯ НЕТ

Что касается остальных тем, затро-
нутых в разговоре Байдена и Си, то, 
судя по итоговым заявлениям МИД 
КНР и Белого дома, это было срод-
ни разговору глухого с немым. Если 
китайский лидер подчеркнул, что 
отношения КНР и США должны ха-
рактеризоваться сотрудничеством 
и невмешательством и базировать-
ся на принципах взаимного уважения, 
мирного сосуществования и взаимо-
выгодного сотрудничества, то Бай-
ден пообещал, что «США продолжат 
отстаивать свои интересы и ценно-
сти» и будут вместе с союзниками 
продвигать «свободную, открытую 
и справедливую» международную 
систему.

Более того, президент США вновь 
поднял вопрос о «важности свободно-
го и открытого Индо-Тихоокеанского 
региона», сообщив коллеге Си «о не-
изменной решимости Штатов выпол-
нять там свои обязательства». На фоне 
недовольства Пекина вмешатель-
ством США в дела Южно-Китайско-
го моря и откровенной поддержкой 
ими стран региона, оспаривающих 
там китайские территориальные пре-
тензии, понравиться такая формули-
ровка Пекину не могла. Но обострять 
лидер КНР не стал, заверив, что его 
страна не намеревается «доминиро-
вать» в других регионах и «продвигать 
свой собственный путь во всём мире», 
ибо Китай и китайский народ всегда 
«любили и выступали за мир».

А вот по самой острой для КНР 
теме — Тайваню — Си Цзиньпин был 
более прямолинеен. Попытки остров-
ной администрации «полагаться 
на Штаты в вопросе независимости» 
и использование некоторыми сила-
ми в США Тайваня «для контроля над 
Китаем» сродни игре с огнём. «И тот, 
кто играет с огнём, обожжётся», — без 
обиняков предупредил товарищ Си 
коллегу Байдена. В ответ глава Бело-
го дома заверил, что Штаты не изме-
нили своей политике «одного Китая» 
и не поощряют независимость Тай-
ваня. Но в этом ряду не забыл упомя-
нуть и о приверженности Вашингто-
на закону об отношениях с Тайванем, 

где чёрным по белому записано обя-
зательство США по обеспечению без-
опасности острова, невзирая на ди-
пломатическое непризнание Тайбэя.

По-разному стороны интерпрети-
ровали и проблематику прав челове-
ка, несколько лет являющуюся одной 
из главных болевых точек в отноше-
ниях держав. Если председатель Си 
подчеркнул важность диалога по во-
просам прав человека на основе вза-
имного уважения, не упомянув при 
этом ни один из проблемных регио-
нов, то Джо Байден выразил обеспо-
коенность по поводу «практики Ки-
тая в Синьцзяне, Тибете и Гонконге, 
а также прав человека в более широ-
ком плане».

�� НЕ ЖДИТЕ ОТВЕТА

«Президент Байден всегда будет Джо 
Байденом. Он будет прямолинейным. 
И он не собирается сглаживать углы 
в сложных вопросах», — не без пафо-
са заявил Джейк Салливан, подводя 
итоги виртуальной встречи лидеров 
США и Китая в Брукингском институ-
те в ответ на вопрос, была ли поднята 
тема нарушений прав человека в Китае.

Но, когда на следующий день жур-
налисты спросили президента США 
о присутствии на Олимпийских играх 
2022 в Пекине высокопоставленной 
делегации страны, Байден был уже 
не столь прямолинеен. «Я и есть деле-
гация», — заявил глава Белого дома, по-
ставив СМИ в тупик.

Дело в том, что 16  ноября The 
Washington Post сообщила: США наме-
рены устроить дипломатический бой-
кот зимней Олимпиады в Китае (то есть 
демонстративно не направлять туда 
официальную делегацию) в знак про-
теста против нарушений прав челове-
ка. И якобы рекомендация на сей счёт 
уже лежит на столе у Байдена.

При этом пока КНР официально 
и не приглашала никого из лидеров 
посетить церемонию открытия Олим-
пиады в Пекине. Ожидалось, что Си 
Цзиньпин позовёт Джо Байдена в ходе 
их виртуальной встречи, но, как при-
знали позднее и китайские, и амери-
канские источники, этот вопрос вооб-
ще не поднимался.
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Монетный вор
У граждан стали красть деньги при запуске фейковых криптовалют

Наталья Ильина

З лоумышленники начали использо-
вать для обмана россиян первич-

ное размещение криптовалют (ICO). 
Об этом «Известиям» сообщил зам-
пред правления Сбера Станислав Куз-
нецов. Мошенники убеждают граждан 
инвестировать в новый токен, но пере-
численные деньги уже нельзя вывести. 
Распространение этой схемы обмана 
подтвердили специалисты по кибер-
безопасности и криптовалютам. В ЦБ 
также отметили, что мошенники часто 
используют эту тему при создании пи-
рамид. Вложения в токены оказались 
на волне популярности осенью 2021-го 
на фоне резкого роста капитализации 
рынка и рекордов стоимости биткоина.

�� ЛЖЕКОИН

Один из трендов в сфере киберпре-
ступности — рост мошенничества 
с криптовалютами, рассказал «Изве-
стиям» заместитель председателя 
правления Сбера Станислав Кузне-
цов. По его словам, злоумышленни-
ки начали использовать ICO (Initial 
Coin Offering) — первичное размеще-
ние цифровых монет. Они делают рас-
сылку с предложением инвестировать 
в криптовалюту нового стартапа и на-
правляют ссылку на оплату, а после 
получения денег перестают выходить 
на связь, пояснил Станислав Кузнецов.

ICO — это форма сбора средств, 
когда стартап на основе блокчейна 
выпускает какое-то количество соб-
ственных цифровых токенов и пред-
лагает их ранним инвесторам до выхо-
да на биржу, пояснил ведущий стратег 
Exante Янис Кивкулис. Обычно опла-
ту необходимо внести другими крип-
товалютами, такими как биткоин или 
эфир. Разработчики таким образом 
не только получают деньги на разви-
тие проекта, но также могут создавать 
комьюнити мотивированных пользо-
вателей, которые хотят, чтобы проект 
преуспел, а их токены росли в цене, по-
яснил эксперт.

Интерес к ICO вырос на фоне новой 
волны роста криптоактивов в ноябре 
2021-го. Капитализация глобального 
рынка крипты 8 ноября впервые пре-

высила $3 трлн. Через несколько дней, 
10 ноября, главная монета — биткоин — 
пробила рекордное значение, подоро-
жав до $69 тыс. Однако уже к 17 ноя-
бря, по данным криптобиржи Binance, 
её стоимость вернулась к $60,5 тыс.

Мошенники часто используют тему 
криптовалют при создании пирамид, 
подтвердили «Известиям» в ЦБ. В ре-
гуляторе добавили, что нередко подоб-
ные организации действуют из зару-
бежной юрисдикции: таким образом 
создаются препятствия для инвесторов 
на тот случай, если они захотят вернуть 
вложения — ведь в спорной ситуации 
придётся решать дело в суде по месту 
«прописки» компании. Некоторое вре-
мя ICO было популярным инструмен-
том привлечения денег под «хайповую» 
идею, в которой мало кто разбирался, 
подчеркнули в Банке России.

Фейковые ICO действительно стали 
популярными, подтвердил «Извести-
ям» ведущий контент-аналитик «Ла-
боратории Касперского» Михаил Сыт-
ник. Он привёл пример: недавно в Сети 
были зафиксированы предложения 
вложиться в фейковый SquidToken 

— по мотивам популярного сериала 
Squid Game («Игра в кальмара»). Мно-
гие мошеннические схемы вокруг ICO, 
по сути, сводятся к социальной инже-
нерии и фишингу, отметил эксперт. 
Иными словами, злоумышленники 
упростили процесс фальшивого ICO 
до схемы «переводите криптовалюту 
на указанный адрес — получите токе-
ны». Зачастую активные фишинговые 
компании идут до проведения реаль-
ного ICO, а потенциальных жертв ищут 
в соответствующих каналах в мессен-
джерах.

�� СЕРЫЙ РЫНОК

— Чтобы втереться в доверие, мошен-
ники часто отправляют личное сооб-
щение, мимикрирующее под офици-
альный канал, или же человеку пишет 
админ. Бывает и так, что потенциаль-
ную жертву добавляют в «официаль-
ный канал» — разумеется, фейковый. 
К тому же опасность такой схемы в том, 
что для пользователей может быть не-
очевидно, что перед ними мошенниче-
ский ресурс: многие из них выглядят 

достоверно. Они могут использовать 
защищённое соединение (адрес сай-
та начинается с https://), требовать ре-
гистрации и генерировать уникальный 
онлайн-кошелёк для каждой новой 
жертвы, — рассказал Михаил Сытник.

Эксперт напомнил: пользователям 
не рекомендуется переходить по со-
мнительным ссылкам из писем, со-
общений в мессенджерах и соцсетях. 
Также следует критически относить-
ся к крайне щедрым предложениям 
в Сети и использовать защитное реше-
ние, которое обезопасит от фишинга.

Риски ICO-проектов «Известиям» 
также подтвердил ведущий специа-
лист департамента анализа защищён-
ности Digital Security Александр Багов. 
По его словам, многие запуски крип-
товалют оказались мошеннически-
ми, когда основатели исчезли вместе 
с фондами инвесторов без возможно-
сти регресса. Эксперт привёл ещё один 
пример схемы с фейковым ICO.

— Человеку приходит сообщение 
о блокировке аккаунта на криптобир-
же с указанным номером телефона 
технической поддержки. Жертва обра-
щается за помощью, звонит по указан-
ному номеру, но отвечает мошенник. 
Он убеждает внести изменения в на-
стройки учётной записи, чтобы предо-
ставить удалённый доступ к платфор-
ме для покупки, продажи и хранения 
криптовалюты. Далее злоумышлен-
ник распоряжается чужими средства-
ми самостоятельно, — пояснил Алек-
сандр Багов.

Пока нет консенсуса в отношении 
принятия общих законов или изме-
нения существующих для защиты 
инвесторов от мошеннических про-
даж токенов, отметил Янис Кивкулис. 
Он пояснил, что сейчас выйти на ICO 
может кто угодно, а запустить соб-
ственную монету — дело получаса. 
По словам эксперта, перед участием 
в ICO следует проверить команду про-
екта и её прежний трек-рекорд в созда-
нии успешных кейсов. Кроме того, важ-
но, проверялся ли код смарт-контракта 
третьей стороной, а также отсутствие 
банальных опечаток на сайте проекта.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий» о регулировании ICO 
криптовалют.

Экологическая акция
Мосбиржа готовит новые требования к эмитентам

Анна Каледина

В следующем году компаниям придёт-
ся раскрывать нефинансовую отчёт-

ность, чтобы их ценные бумаги попали 
в ранг самых надёжных и могли привле-
кать средства и от крупных (банки, стра-
ховые компании, пенсионные фонды), 
и от неквалифицированных инвесторов. 
Речь о так называемых ESG-факторах, 
которые характеризуют экологиче-
ские, социальные и корпоративные ри-
ски. На данный момент такой обязанно-
сти у эмитентов нет, существуют лишь 
рекомендации ЦБ. Московская биржа 
планирует ввести требования по ESG для 
ценных бумаг, претендующих на попада-
ние в котировальные списки площадки. 
Об этом «Известиям» рассказали на Мос-
бирже. Там пояснили, что сейчас рассма-
тривается вопрос о критериях и сроках 
переходного периода, чтобы новые тре-
бования не стали дополнительной на-
грузкой для эмитентов. И для инвесто-
ров, добавляют эксперты.

В июле этого года Центробанк выпу-
стил рекомендации для публичных ком-
паний по раскрытию информации о том, 
как они учитывают ESG-факторы, свя-
занные с воздействием на окружающую 
среду, социальную сферу и развитием 
корпоративного управления. Нефинан-
совая отчётность должна отражать эти 
моменты в бизнес-модели и стратегии 
развития, уверены в ЦБ.

По мнению регулятора, раскрытие 
этих рисков позволяет инвесторам су-
дить о долгосрочной финансовой ста-
бильности. Дело в том, что в сегод-
няшнем мире ESG-риски с высокой 
степенью вероятности трансформиру-
ются в финансовые. Достаточно вспом-
нить о рекордном штрафе в 146,2 млрд 
рублей, который пришлось заплатить 
«Норникелю» за разлив топлива под Но-
рильском в мае 2020 года.

В следующем году эмитентов ждёт 
следующий шаг в ESG-повестке, когда 
рекомендации могут быть преобразо-
ваны в требования. Как рассказала «Из-
вестиям» директор департамента по ра-
боте с эмитентами Московской биржи 
Наталья Логинова, площадка рассма-
тривает возможность введения в сле-
дующем году требований по раскрытию 
нефинансовой информации эмитента-
ми ценных бумаг, входящих в котиро-
вальные списки биржи, в соответствии 
с рекомендациями ЦБ.

После прохождения листинга (про-
цедура проверки соответствия ценной 
бумаги) ценная бумага включается в ко-
тировальные списки первого или второ-
го уровня (первый или второй эшелон) 
или попадает в некотировальную часть, 
то есть на третий уровень.

Для претендентов на первый или 
второй уровень существует множе-
ство требований. Попадание в спи-
ски позволяет рассчитывать на инте-
рес со стороны крупных инвесторов 
(банки, страховщики, пенсионные фон-

ды), поскольку к размещению привле-
чённых ими средств установлены огра-
ничения со стороны регулятора. При 
этом только бумаги наивысшего ка-
чества учитываются в капитале — на-
пример, банков и брокеров. Кроме того, 
только в бумаги, включённые в котиро-
вальные списки, с 1 октября этого года 
могут вкладываться неквалифициро-
ванные инвесторы, не прошедшие спе-
циальный тест.

— Сейчас мы думаем над установле-
нием критериев и сроков переходного 
периода для введения таких требова-
ний, чтобы для эмитентов это не стало 
дополнительной нагрузкой, — поясни-
ла Наталья Логинова.

В среду на конференции «Эксперт РА» 
она поделилась оценкой, что в России 
потенциальный объём устойчивых ин-
вестиций оценивается в 2 трлн рублей 
ежегодно, из них 120 млрд рублей может 
приходиться на финансирование за счёт 
выпуска устойчивых облигаций.

По мнению представителя Мосбир-
жи, для подавляющего большинства 

публичных компаний, чьи ценные бу-
маги входят в котировальные списки 
площадки, это не станет проблемой. Бо-
лее того, многие из них уже раскрыва-
ют нефинансовую отчётность, подчер-
кнула она.

Вопрос о сроках и критериях спе-
циалисты считают очень важным. 
Гендиректор «Эксперт Бизнес-реше-
ний» Павел Митрофанов на конфе-
ренции в среду рассказал о рэнкин-
ге оценки прозрачности российских 
компаний, который был подготовлен 
на основании опроса по внедрению 
ESG-трансформации.

— Пока, увы, скепсиса очень много. 
Никто не понимает, как на ESG можно 
заработать, а подавляющее большин-
ство по-прежнему хочет только зара-
батывать. Почти половина опрошенных 
компаний не раскрывает и не планиру-
ет раскрывать ESG-факторы в своей от-
чётности. И это печально, поскольку всё 
идёт к тому, что рекомендации регуля-
торов в скором времени превратятся 
в требования, — отметил он.

По прогнозу эксперта, есть риск по-
лучить «аврал и давку на рынке, что уже 
неоднократно случалось в истории».

В комментарии «Известиям» он по-
яснил, что могут возникнуть не фун-
даментальные, а чисто технические 
сложности, которые связаны с переиз-
бытком на данный момент форматов 
ESG-раскрытия и отчётов, отсутстви-
ем гармоничных требований к каче-
ству данных.

— При этом предметные требова-
ния биржи как раз и могут улучшить 
эту ситуацию. Также следует учиты-
вать относительную новизну вопро-
сов устойчивого развития для многих 
российских эмитентов, что, конечно, 
вызывает спекуляции вокруг того, что 
введение биржей ESG-требований при-
ведёт к возникновению на ней «буты-
лочного горла» для эмитентов и станет 
причиной сужения списка доступных 
ценных бумаг, — допустил Павел Ми-
трофанов.

A Министерство сельского 
хозяйства также сообщило 

правительству, что совместно с субъ-
ектами выстраивает работу по сбору 
овощей и картофеля, которые выра-
щены в личных подсобных хозяйствах 
граждан, то есть на огородах. Эту про-
дукцию также планируют направить 
в продажу, чтобы обеспечить потреб-
ности россиян.

В пресс-службе Минсельхоза «Из-
вестиям» сказали: проект по закупкам 
овощей в странах СНГ вместо дальнего 
зарубежья разрабатывают по поруче-
нию президента. Это позволит снизить 
цены на внутреннем рынке в межсезо-
нье (зима–весна).

— В текущем году для картофеля 
климатические условия сложились 
наиболее неблагоприятно, — отмети-
ли в Минсельхозе. — Несмотря на это, 
уже накопано 6,6 млн т картофеля, что 
соответствует уровню прошлого года, 
уборка культуры продолжается. Полу-
ченный урожай обеспечит внутренние 
потребности страны.

В Минпромторге на запрос «Изве-
стий» не ответили.

�� ПОГОДНОЕ УСЛОВИЕ

Неблагоприятная погода, которая на-
блюдалась в этом году, негативно ска-
залась на качестве урожая и процессе 
его сбора — тракторы не могли выйти 
в поле из-за дождей, процесс шёл мед-
ленно, рассказал «Известиям» дирек-
тор Плодоовощного союза Михаил 
Глушков. Он подчеркнул, что качество 
продукции невысокое: картофель бо-
лее мелкий плюс у него избыточная ув-
лажнённость. Значит, он будет меньше 
храниться, его запасы раньше иссякнут.

— На осень и зиму собранного уро-
жая нам хватит, но возникает вопрос, 
как рано нам придётся ввозить про-
дукцию из других стран по более высо-
ким ценам, — отметил эксперт. — Если 
Минсельхоз предлагает наладить кон-
такты со странами СНГ (например, с Уз-
бекистаном и Таджикистаном) сей-
час, закупить у них картофель в наши 
овощехранилища по низкой текущей 
цене (в опте 20–30 рублей за кило-

грамм), то это весьма здравая и полез-
ная мера. Если же закупки будут сле-
дующей весной, то импортёры из СНГ 
предложат высокие цены, как и про-
изводители из дальнего зарубежья. 
Например, в этом году Азербайджан 
предлагал весной картофель по 80 руб-
лей за килограмм.

А вот как закупать картофель у вла-
дельцев личных подсобных хозяйств, 
пока неясно: закон запрещает им вы-
ращивать продукцию на продажу, это 
можно делать только для своих нужд, 
сказал Михаил Глушков. Кроме того, 
картофель каким-то образом нужно 
забрать у граждан, то есть приехать 

Экономика и бизнес

Далеко от яблони
Поставки iPhone в страну приблизились к историческому максимуму

Роман Кильдюшкин

Поставки iPhone в Россию за 2021 год 
близки к историческому максиму-

му, оценили специалисты аналитиче-
ского центра GS Group. По их данным, 
за январь–сентябрь 2021 года в РФ было 
отгружено 3,3 млн смартфонов Apple. 
До конца года показатель может пре-
высить отметку в 4,5 млн штук, спрог-
нозировали аналитики. Предыдущий 
рекорд — 4,31 млн смартфонов — был 
установлен в 2017 году. Некоторые ри-
тейлеры отмечают, что в 2021 году ре-
кордными в РФ у iPhone были и продажи. 
Эксперты считают, что рост обусловлен 
поставками дешёвых и старых моделей 
вроде iPhone 11 и 11 Pro.

За девять месяцев 2021 года в Рос-
сию ввезли 3,3 млн iPhone — на 35% 
больше, чем в тот же период в 2020-м, 
зафиксировали специалисты анали-
тического центра GS Group. По прогно-
зам компании, до конца декабря по-
ставки смартфонов Apple в РФ могут 
превысить отметку в 4,5 млн устройств, 
что будет историческим максиму-
мом за всё время присутствия бренда 
в стране. В 2020-м в Россию ввезли 3,96 
млн iPhone, в 2019-м — 3,39 млн, в 2018-
м — 4,2 млн, в 2017-м — 4,3 млн, в 2016-м — 
3,46 млн, указали специалисты.

— Точных данных до 2016 года у ком-
пании нет. Однако я уверен, что тогда 
поставки Apple были ниже, поскольку 
сам рынок смартфонов был тоже мень-
ше, — сказал руководитель аналитиче-
ского центра GS Group Александр Сур-
ков.

Эксперт также отметил, что постав-
ки коррелируют с продажами, посколь-
ку дистрибьюторы обычно анализи-
руют спрос и не заказывают больше 
устройств, чем могут продать. Кос-
венно такую риторику подтверждают 
и данные ритейлеров.

— В этом году наши продажи iPhone 
увеличились более чем на 40% в штуках 
относительно прошлого года, что явля-
ется для «М.Видео — Эльдорадо» рекорд-
ным объёмом продаж и позволило ком-
пании укрепить позиции крупнейшего 
продавца смартфонов Apple в России, — 
отметили в пресс-службе ритейлера.

Получение рекордного количества 
iPhone в 2021 году подтвердили и в «Си-

тилинке». В «Связном» не прокоммен-
тировали объём поставок, но отметили, 
что продажи смартфонов Apple в сети 
год к году увеличились на 10% в коли-
чественном выражении и на 40% в де-
нежном.

Пока продолжающемуся росту по-
ставок iPhone в Россию могут поме-
шать проблемы со снабжением чипами, 
о которых компания сообщала ранее, 
напомнил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Похо-
жего мнения придерживается и дирек-
тор информационно-аналитического 
агентства TelecomDaily Денис Кусков. 
По его словам, дефицит компонентов 
может не дать Apple достичь рекордной 
отметки. В GS Group тоже допускают 
такую возможность, но считают этот 
сценарий маловероятным.

— Поставки самих смартфонов ра-
ботают как часы. Но нехватка чипов 
действительно есть. Впрочем, я не ду-
маю, что в случае с Apple это скажет-
ся на поставках смартфонов в Россию. 
Я на 90% уверен, что компания достиг-
нет отметки в 4,5 млн, — сказал Алек-
сандр Сурков.

«Известия» направили запрос 
в Apple.

В GS Group отметили, что, несмо-
тря на непростую экономическую 
ситуацию, доля и поставки Apple 
в 2021 году выросли из-за специфич-
ности аудитории бренда. По словам 
Александра Суркова, так как покупа-

тели iPhone в основном состоятель-
ные люди, на них в меньшей степени 
повлиял кризис, поэтому их покупа-
тельная способность не упала. Для 
остальных же смартфон Apple до сих 
пор остаётся имиджевой вещью, за ко-
торую люди традиционно готовы от-
дать значительную сумму.

Ритейлеры называют несколько 
иные причины. В «М.Видео — Эльдора-
до» сказали, что увеличение продаж 
связано с успешным запуском iPhone 13 
и высоким спросом на модели прошлых 
лет, особенно смартфон 11-й серии.

— Сохраняется тренд на покупку 
россиянами электроники из средне-
го и верхнего ценовых диапазонов как 
инвестиция в расширенный функцио-
нал, производительность и срок служ-
бы. Это касается и смартфонов, к тех-
ническим характеристикам которых 
пользователи предъявляют всё боль-
ше требований: биометрия, ёмкий ак-
кумулятор, бесконтактные платежи 
и хорошая камера. Устройства Apple 
отвечают этим требованиям, к тому 
же растёт число лояльных пользова-
телей экосистемы бренда, — отмети-
ли в пресс-службе компании.

В «Ситилинке» тоже сказали, что са-
мой продаваемой моделью смартфонов 
Apple стал iPhone 11. Аналогично ситу-
ацию оценили и в «Связном».

Американский бренд рос в этом году 
за счёт продаж iPhone 11 и 11 Pro, согла-
сен Эльдар Муртазин. По его словам, 
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« МОГУТ ВОЗНИК-
НУТЬ НЕ ФУНДА-
МЕНТАЛЬНЫЕ, 

А ЧИСТО ТЕХНИЧЕСКИЕ 
СЛОЖНОСТИ, КОТОРЫЕ 
СВЯЗАНЫ С ПЕРЕИЗБЫТ-
КОМ ФОРМАТОВ ESG-
РАСКРЫТИЯ И ОТЧЁТОВ, 
ОТСУТСТВИЕМ ГАРМОНИЧ-
НЫХ ТРЕБОВАНИЙ К КАЧЕ-
СТВУ ДАННЫХ

Рядом съели
Из-за плохого урожая Россия намерена закупать больше            картофеля в СНГ
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«Одомашнивание» вложений

Максим Шеин

Инвестиционный стратег

И нтерес России к гособлигациям США 
угас. Костёр страсти за семь лет пре-

вратился в тлеющие угли. И это хорошо. 
Последние данные говорят о сокращении 
вложений на $100 млн в сентябре. В дол-
госрочные бумаги размещено $204 млн, 
в краткосрочные — $3,7 млрд. До начала 
пандемии ситуация была обратной: в бу-
маги с долгим сроком погашения было 
вложено $3,3 млрд, в краткосрочные — 
$400 млн. В начале 2018 года общие вло-
жения составляли почти $100 млрд. Этим 
Россия показывает, что теперь Америке 
она не готова доверить даже небольшие 
суммы.

А что с американскими инвестици-
ями в российские активы? Санкции 
и жёсткая риторика должны были от-
бить у иностранцев всякую охоту по-
купать ОФЗ. На практике всё иначе. 
В начале 2018 года резиденты США дер-
жали в отечественных долговых бума-
гах $13 млрд. Сейчас $16 млрд. Вложе-
ния в акции увеличились с $56 млрд 
до $76 млрд. Правда, это исключитель-
но за счёт роста котировок. Получа-
ется, что инвесторы США долларами 
голосуют за Россию, а российские ин-
весторы рублями голосуют против 
Америки. Истинное финансовое дове-
рие измеряется не доходностью обли-
гаций и не кредитными рейтингами. 
Его видно по денежным потокам.

Вообще, всегда полезно знать, на что 
поставлены деньги. Риторика с телеви-
зионных экранов может быть обман-
чивой. Прогнозы экспертов слишком 
субъективны. Но если вы, например, 
ничего не знаете про футбол, то луч-
ший способ оценить исход предстоя-
щего матча — посмотреть, как сделаны 
ставки на команды. Также опасно по-
купать рискованные активы по совету 
эксперта, который все свои деньги дер-
жит на депозитах. Хотите знать, что бу-
дет с курсом рубль/доллар, смотрите, 

как торгуются форвардные контракты 
на эту валютную пару.

Причина, по которой Россия из-
бавилась от долларовых вложений, 

— санкции. Даже небольшая вероят-
ность блокировки $100 млрд не может 
устраивать. Несмотря ни на какую до-
ходность. Вообще, требовать от ФНБ 
максимизации доходности нелогич-
но. Чем больше денег, тем больше бес-
покоишься о сохранности. Это любой 
инвестиционный консультант под-
твердит. Оставлять в американских го-
соблигациях $4 млрд тоже, конечно, 
риск, но их потеря не будет существен-
ной для отечественных резервов, кото-
рые перевалили за $600 млрд. В конце 
концов в 2014 году наша страна списала 
Кубе долги на сумму более $30 млрд.

Продажа облигаций — не един-
ственный индикатор ухода РФ от дол-
лара. В июне этого года валюта США 
была полностью исключена из струк-
туры средств ФНБ. До этого были дан-
ные о падении доли доллара во внешне-
торговом обороте России. Сокращает 
объёмы долларов в своих резервах 
и Центральный банк. И наша страна 
не единственная. По этому пути идут 
Китай, государства ЕС, Иран. В июле 
евро зафиксировал свою максималь-
ную долю в мировых расчётах. Разуме-
ется, доллар как платёжное средство 
не исчезнет, США невозможно исклю-
чить из мировой торговли. Американ-
ская валюта останется одной из веду-
щих. Одной из, а не доминирующей.

Как ни удивительно, есть страны, ко-
торые нарастили вложения в гособли-
гации США. Их очень мало. Например, 
Великобритания увеличила за три года 
объём вложений вдвое, до $566 млрд. 
Китай и Япония не изменили свои по-
казатели за это время — в сумме по-
прежнему более $2 трлн. Однако за это 
время госдолг США вырос с $21,5 трлн 
до $28,4 трлн. Это значит, что доля Ки-
тая, например, снизилась с 5,5 до 3,5%.

«Одомашнивание» госдолга — неза-
метный, но важный тренд последних 
20 лет. Вкупе с созданием собственных 
платёжных систем, оптимизацией ре-
зервов валютами стран — основных 
партнёров, ужесточением торговых ба-
рьеров, перестроением логистических 
цепочек на уровне бизнесов он указы-
вает на формирование в будущем не-
скольких валютных зон. В этом смыс-
ле Россия, избавляясь от гособлигаций 
США, идёт в правильном направлении, 
улучшая свои позиции по параметрам 
финансовых рисков. Следующим важ-
ным шагом для РФ будет придание на-
шей валюте инвестиционного статуса.

Привить и простить

Сергей Леонов

Зампред комитета Госдумы по охране 
здоровья, кандидат медицинских наук

Во многих регионах России уже за-
работала система QR-кодов, под-

тверждающих вакцинацию от коро-
навируса, для посещения тех или иных 
общественных мест, некоторые гото-
вятся даже использовать её на город-
ском транспорте. А Госдума в ближай-
шее время рассмотрит внесённый 
правительством законопроект о по-
всеместном использовании QR-кодов 
в качестве пропуска в самолёты, по-
езда, непродовольственные магази-
ны и заведения общепита.

При этом в стране много людей, 
которые «неофициально» перебо-
лели ковидом, не попали в государ-
ственные базы и не получили QR-
код. Несомненно, нужно вводить 
механизмы их легализации. Необ-
ходимо создать регистр граждан 
с диагностическим титром анти-
тел, которые просто так появиться 
не могут. И в зависимости от коли-
чества этих антител либо выдавать 
сертификат на шесть месяцев, либо, 
если титр очень низкий, рекомендо-
вать им вакцинацию.

В то же время на теневом рынке 
процветает бизнес торговли доку-
ментами, подтверждающими вак-
цинацию. Это открывает свободный 
доступ на все объекты людям, ко-
торые могут быть небезопасны для 
окружающих, потому что не при-
виты, не переболели ковидом и по-
этому могут быть активными раз-
носчиками вируса. Сложно сказать, 
сколько таких среди нас, но я думаю, 
что их десятки тысяч, если не сот-
ни. Ведь в интернете полно объ-
явлений: «Продам QR-код, продам 
сертификат». А предложения, как 
известно, всегда порождены спро-
сом.

Я считаю, что людям, купившим 
QR-код или получившим его другим 
незаконным способом (например, 
через знакомого врача), нужно пре-
доставить возможность вернуться 
в правовое поле — объявить им ам-
нистию.

С учётом сегодняшних реалий — 
достаточно активной кампании 

по вакцинации, сложной эпидеми-
ологической ситуации, ужесто-
чения мер по использованию QR-
кода — должен быть не только кнут. 
А он у этих людей есть ещё и в та-
ком смысле: подделка сертифика-
тов о вакцинации карается законом 
— до двух лет лишения свободы, а че-
ловеку, который хранит такой сер-
тификат или использует его, светит 
до года. Это довольно серьёзное на-
казание, и люди уже понимают, что 
их фальшивые сертификаты могут 
привести за решётку либо к боль-
шому штрафу.

Если же вдруг выяснится, что 
человек, который имеет поддель-
ный QR-код, болеет коронавирусом, 
но пришёл при этом в общественное 
место и заразил другого, а постра-
давший умер, то наказание за это — 
до пяти лет лишения свободы. Люди 
начинают задумываться, надо ли 
им продолжать рисковать. Это один 
вариант мотивации выйти из тени 
и получить легальный код.

Второй — в том, что у этих лю-
дей может просто измениться мне-
ние, потому что кто-то из их род-
ственников не был вакцинирован 
и тяжело заболел ковидом или умер. 
Но возможности вакцинироваться 
у такого «дозревшего» уже нет, по-
тому что у него есть нелегальный 
QR-код.

У людей должен быть выход. Учи-
тывая гуманность нашего государ-
ства и то, что сейчас нестандартная, 
непростая ситуация по COVID-
инфекции, всё-таки надо дать лю-
дям возможность вакцинировать-
ся и получить легальный QR-код без 
юридических последствий для них.

Предлагаю сделать это следу-
ющим образом: например, прави-
тельство России объявляет, что 
с 1 декабря до 1 января обладате-
ли поддельных QR-кодов или сер-
тификатов могут в отведённое вре-
мя — окно возможностей — прийти 

в пункт вакцинации и сделать при-
вивку. Человек пришёл, покаялся, 
вакцинировался, получил легаль-
ный QR-код и может спать спокойно.

Напрашивается аналогия со сда-
чей оружия. Бывало не раз, что 
определённые группы населения 
приобретали его в смутные вре-
мена, а потом по амнистии сда-
вали и не несли наказание за его 
хранение. Такие меры вводятся 
определёнными нормативными ак-
тами.

Понятно, что у правоохранитель-
ных органов после таких обращений 
появится информация о медучреж-
дениях, указанных в поддельных 
сертификатах. В отношении вра-
чей и клиник, которые каким-то об-
разом решают эти вопросы, на мой 
взгляд, нужно провести профи-
лактические мероприятия — рей-
ды с участием органов МВД и про-
куратуры, после которых они вряд 
ли захотят продолжить преступную 
деятельность. Сейчас мошенники 
чувствуют свою безнаказанность, 
но после осознают реальную опас-
ность попасть за решётку.

Я предлагаю в определённом 
смысле мягко отнестись к тем, кто 
передумал и решил спасти свою 
жизнь, а также жизни окружающих. 
Государство должно дать человеку 
шанс. Остальные же пусть отвечают 
по всей строгости закона.

Много ли будет таких людей? 
Наверное, не очень. Но даже если 
их будет, например, всего пять и они 
привьются, это уже хорошо. Ведь 
сейчас в нашей стране крайне высо-
кая смертность от коронавируса — 
на 17 ноября суточный показатель 
снова был рекордным, 1247 случа-
ев. Работать над тем, чтобы сокра-
тить его, надо всеми возможными 
способами. В том числе прощени-
ем тех, кто по собственной глупо-
сти или ошибке сошёл с правильно-
го пути.

за ним в село или деревню. Затраты 
на бензин сделают цену продукции 
выше импортной, уверен эксперт.

Россия может закупить картофель 
в Белоруссии и Азербайджане, сооб-
щила «Известиям» глава агентства 
Fruitnews Ирина Козий. Сбор в первой 
стране совпадает с РФ по климатиче-

ским условиям, цены на овощи на том 
же уровне. Урожай с южной террито-
рии можно приобретать в межсезонье, 
отметила эксперт. Она подчеркнула: 
внутреннее потребление картофе-
ля в России традиционно составляет 
7,5 млн т в год, из них от 6,7 до 7,2 млн 
т производят отечественные аграрии. 

То есть в зависимости от объёма и ка-
чества урожая России обычно требует-
ся импортировать 300–800 тыс. т кар-
тофеля.

Первые поставки импортного кар-
тофеля в РФ начинаются в апреле-мае, 
при необходимости они могут старто-
вать раньше. Речь о продукции из Па-
кистана, Египта, Индии и Азербайджа-
на, напомнила Ирина Козий. К этому 
времени в России заканчиваются соб-
ственные запасы картофеля в ово-
щехранилищах. Белоруссия вряд ли 
сможет помочь в это время, полагает 
эксперт.

В этом году урожай картофеля 
не удался, сказали «Известиям» в «Ут-
конос Онлайн», поэтому в качестве 
страны для импорта среди государств 
СНГ компания рассматривает Белорус-
сию.

По итогам сентября 2021 года уро-
вень продовольственной инфляции 
в России составил 9,2% к сентябрю 
прошлого года, напомнил Минсельхоз 
в своих документах. В целом по миру 
ситуация хуже: по данным Продо-
вольственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН, в сентябре цены 
на продовольствие превысили уровень 
прошлого года на 32,8%.

По оценке Минэкономразвития, го-
довая инфляция в России ускорилась 
до 8,1%, стало известно 17 ноября.

Экономика и бизнес Общество

За своих счёт
A По её словам, обратившие-

ся к ней граждане считают, 
что если бы о звонке злоумышленни-
ков были осведомлены их родствен-
ники или иные доверенные лица, 
то хищения денежных средств не про-
изошло бы.

— В связи с этим в целях предотвра-
щения финансовых потерь и сниже-
ния риска совершения мошенниче-
ских операций мною был подготовлен 
проект закона, — говорится в письме 
в ЦБ.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту, которая имеется у «Из-
вестий», парламентарий отмечает, 
что проблема обмана россиян се-
годня более чем актуальна. Соглас-
но данным Банка России, за первое 
полугодие 2020 года были соверше-
ны несанкционированные операции 
со средствами граждан, в результате 
которых у них было украдено свыше 
4 млрд рублей.

Также в документе отмечается: 
летом этого года ЦБ уже дал реко-
мендацию по предотвращению фи-
нансовых потерь и снижению риска 
совершения мошеннических опера-
ций в отношении лиц с инвалидно-
стью и иных маломобильных групп 
населения. Кредитным организаци-
ям было рекомендовано предоста-
вить возможность таким россиянам 
осуществлять дополнительный кон-
троль финансовых операций с помо-
щью доверенных лиц.

— Этим законопроектом мы хотим 
дать возможность дополнительной 
самостоятельной защиты для всех 
россиян. Чтобы все, кто захочет, на-
писав заявление, могли установить 
дополнительный контроль над свои-
ми финансовыми операциями путём 
их одобрения родственниками или 
другими выбранными доверенными 
лицами, — пояснила «Известиям» На-
талья Костенко.

По её словам, по сути, речь идёт 
о новой банковской услуге, когда фи-
нансовая организация по решению 

клиента по телефону будет уведом-
лять его доверителей о снятии или пе-
реводе превышенного лимита денеж-
ных средств, который должен будет 
устанавливать сам гражданин.

В пресс-службе ЦБ РФ «Извести-
ям» сообщили, что банк получил за-
конопроект и рассмотрит его.

«Известия» обратились за коммен-
тариями в несколько кредитных орга-
низаций, среди которых, в частности, 
Альфа-банк, ВТБ, Сбербанк, Тинь-

кофф Банк, «Открытие», Газпромбанк, 
Почта банк, Россельхозбанк и РНКБ.

�� НЕЛИШНЯЯ ПРОВЕРКА

Во фракциях Госдумы отнеслись 
к инициативе по-разному.

— Лично я считаю, что законопро-
ект можно поддержать. Мы наблюда-
ем рост социального мошенничества, 
особенно в отношении социально уяз-
вимых групп населения. Активизи-
ровались телефонные мошенники, 
которые пытаются получить доступ 
к личным данным граждан. Тяжелее 
всего приходится людям старшего 
поколения, которым по сравнению 
с молодёжью очень сложно работать 
с новыми цифровыми технологиями, — 

пояснил «Известиям» зампред фрак-
ции ЛДПР Ярослав Нилов.

В КПРФ проблему мошенничества 
признают, однако считают, что ини-
циативу надо ещё доработать.

— Такая проблема существует. Но, 
по сути, исходя из этой инициативы 
человек, написавший такое заявление 
о доверенных лицах, фактически при-
знаётся в недееспособности. Не ду-
маю, что люди с этим согласятся. Хотя, 
безусловно, нужно искать способы 
защиты населения от мошенников, — 
пояснил «Известиям» член фракции, 
депутат Госдумы Сергей Обухов.

В «Справедливой России» и «Новых 
людях» готовы изучить законопроект 
и дать свою оценку после его внесе-
ния в парламент.

Член экспертного совета Госдумы 
по небанковским финансово-кредит-
ным организациям, глава Агентства 
защиты прав потребителей финан-
совых услуг Елена Фасахова считает, 
что законопроект заслуживает под-
держки.

— Схема обмана у всех одинаковая. 
Телефонный мошенник звонит жерт-
ве, представляясь сотрудником либо 
банка, либо правоохранительных ор-
ганов. Он сообщает, что происходит 
несанкционированное снятие де-
нежных средств со счёта гражданина 
и в связи с этим он должен либо побе-
жать в банкомат снять деньги и пе-
реложить их на другой счёт, либо на-
звать свои личные данные. При этом, 
как правило, они говорят гражданам: 
ни с кем не советуйтесь и срочно вы-
полните требуемые действия, — пояс-
нила она «Известиям».

По её словам, это хорошая ини-
циатива, так как речь идёт о добро-
вольности дополнительной про-
верки финансовых операций. Ведь 
зачастую сами жертвы мошенниче-
ских схем говорят о том, что если бы 
у них была возможность проверить 
или с кем-то посоветоваться, то они 
не перевели бы деньги неизвестно 
кому.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

 

« НЕПОГОДА НЕГА-
ТИВНО СКАЗА-
ЛАСЬ НА КАЧЕ-

СТВЕ УРОЖАЯ И ПРОЦЕССЕ 
ЕГО СБОРА — ТРАКТОРЫ НЕ 
МОГЛИ ВЫЙТИ В ПОЛЕ ИЗ-
ЗА ДОЖДЕЙ. КАРТОФЕЛЬ 
МЕЛКИЙ ПЛЮС У НЕГО ИЗ-
БЫТОЧНАЯ УВЛАЖНЁН-
НОСТЬ. ОН БУДЕТ МЕНЬШЕ 
ХРАНИТЬСЯ

« ВСЕ, КТО ЗА-
ХОЧЕТ, НАПИ-
САВ ЗАЯВЛЕ-

НИЕ, СМОГУТ УСТАНОВИТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОН-
ТРОЛЬ НАД СВОИМИ ФИ-
НАНСОВЫМИ ОПЕРАЦИЯ-
МИ ПУТЁМ ИХ ОДОБРЕНИЯ 
РОДСТВЕННИКАМИ ИЛИ 
ДРУГИМИ ВЫБРАННЫМИ 
ДОВЕРЕННЫМИ ЛИЦАМИ

Рядом съели
Из-за плохого урожая Россия намерена закупать больше            картофеля в СНГ

для многих эти устройства стали пер-
выми iPhone в жизни.

— Люди их покупают, потому что 
в России растёт средний срок поль-
зования телефоном. Сегодня у iPhone 
и флагманских моделей Android он до-
стигает 4,5 года. Люди готовы перепла-
тить за устройство с расчётом на то, что 
оно прослужит им несколько лет. Такое 
поведение в основном распространяет-
ся на средневысокие и высокие цено-
вые категории, — сказал он.

Источник «Известий» в одной 
из розничных сетей предположил, что 
наблюдаемые показатели Apple обу-
словлены тем, что в конце 2020 года 
из-за двойного запуска новинок 
часть поставок американской компа-
нии сместилась на начало следующе-
го года. Таким образом, перенос дал 
буст показателям 2021 года. Собесед-
ник не исключил: в случае если по-
ставки не нормализуются и в декабре 
этого года доставка части товаров пе-
реедет на начало 2022-го, ситуация по-
вторится. По его мнению, такой сце-
нарий вполне вероятен, поскольку 
в розничных сетях сегодня наблюда-
ется недостаток iPhone 13 и 13 Pro.

— У других брендов подобных проб-
лем с поставками не было, — отметил 
источник.

В 2021 году растут поставки смарт-
фонов не только от Apple. Всего 
за январь–сентябрь в Россию ввез-
ли 25,2 млн устройств, следует из от-
чёта аналитического центра GS Group 
(«Известия» ознакомились с ним). 
Из них 20,9 млн смартфонов прихо-
дится на Samsung, Xiaomi, Apple, Realme, 
Huawei и Honor.

Samsung с января по октябрь поста-
вила 7,9 млн устройств (на 8% меньше, 
чем в аналогичный период годом ра-
нее). По итогу трёх кварталов 2021 года 
бренд занимает около 31% рынка. 
Xiaomi поставила 7,5 млн устройств 
(на 70% больше), доля которых соста-
вила 30%. Apple заняла 13,5% рынка, 
поставив 3,3 млн смартфонов (на 35% 
больше). Realme поставила 1,7 млн 
устройств (рост примерно 400%), доля 
рынка — 6,5%. Остальные примерно 19% 
пришлись на другие устройства.

— Очень сильно в текущем году 
выросли Xiaomi и Realme. В том чис-
ле и за счёт того, что вендоры про-
должают распределять между со-
бой нишу, высвободившуюся ранее 
из-под Huawei и Honor, — сказал Алек-
сандр Сурков.

В «Ситилинке» подтвердили, что 
в этом году самыми быстрорастущи-
ми брендами смартфонов в количестве 
реализованных единиц стали Xiaomi 
(включая Redmi и Poco) и Realme.
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Трансформер и содержание
Черноморский флот усилят новым патрульным кораблём

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Ч ерноморский флот ждёт усиление. 
Минобороны уже утвердило гра-

фик испытаний и передачи кораблей 
ВМФ, рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве. До конца года 
в состав ЧФ войдёт корабль проекта 
22160 «Сергей Котов». Это корабль-транс-
формер. Он может нести беспилотники 
и подводных роботов, а при необходи-
мости его вооружение можно усилить 
за счёт контейнерных систем. Экспер-
ты отмечают, что он необходим для со-
провождения кораблей НАТО, заходящих 
в Чёрное море, визиты которых в послед-
нее время участились.

Местом постоянного базирования 
корабля станет Новороссийск, расска-
зали «Известиям» источники в военном 
ведомстве. Сейчас завершаются его за-
водские испытания на заводе в Керчи. 
На борту находятся не только экипаж, 
но и сдаточная команда. Они проверя-
ют работу вспомогательных механиз-
мов, энергетической установки, средств 
связи и навигации, рулевого устройства 
и других систем корабельного оборудо-
вания. Также им предстоит выяснить, 
соответствуют ли реальные мореход-
ные характеристики заложенным при 
проектировании.

Сейчас в строю три патрульных ко-
рабля проекта 22160 — «Василий Быков», 
«Дмитрий Рогачёв» и «Павел Державин». 
Все они входят в состав ЧФ.

На этой неделе «Павел Державин» 
следил за действиями в Чёрном море 
штабного корабля Mount Whitney и эс-
минца Porter ВМС США.

— Корабли проекта 22160 неплохо за-
рекомендовали себя, — сказал «Извести-
ям» военный эксперт Дмитрий Болтен-
ков. — Их активно используют не только 
в Чёрном, но и в Средиземном море. Они 
могут эффективно вести наблюдение 
за одиночными кораблями или груп-
пировками противника, чтобы в слу-
чае необходимости дать целеуказания 
силам флота или береговым ракетным 
комплексам «Бал» и «Бастион».

Черноморский регион с геополи-
тической точки зрения имеет боль-
шое значение, и спокойным в обозри-
мой перспективе он не станет, заявил 
«Известиям» экс-замминистра ино-
странных дел Сергей Орджоникидзе.

— Корабли США и стран НАТО, не име-
ющие выхода к Чёрному морю, будут 
продолжать заходить сюда, — считает 
эксперт. — Американцев в первую оче-
редь оно интересует с военной точки 
зрения — крылатые ракеты современ-
ных эсминцев могут достать до круп-

ных городов и промышленных объектов 
юга и центра России. Под прицелом на-
ходится даже Москва. Заходя туда, они 
также оказывают моральную поддерж-
ку Украине и Грузии, которых в НАТО 
не берут, но постоянно обещают ког-
да-нибудь это сделать. Такие визиты 
должны обеспечивать военное давле-
ние на Россию, и от них отказываться 
США и страны НАТО не будут.

На днях завершились совместные 
учения сил ВМС Турции, Болгарии, Ру-
мынии, Украины и США. Участвовавшие 
в них штабной корабль Mount Whitney 
и эсминец Porter шестого флота США 
покинули черноморскую акваторию 
15 и 16 ноября. Перед этим они посети-
ли грузинский Батуми и румынскую 
Констанцу. Их визит сопровождался 
активностью авиаразведчиков США, 
Великобритании и Франции — за сут-
ки над Чёрным морем и Украиной мог-
ло находиться сразу несколько таких 
самолётов, а также беспилотников. Од-
новременно на авиабазы в Румынии 
и Болгарии были переброшены амери-
канские истребители F-15E Strike Eagle. 
Известно, что на учениях НАТО эти ма-
шины использовались в качестве носи-
телей тактического ядерного оружия.

Не обошлось в этом году и без резо-
нансных инцидентов, самым громким 
из которых стал заход 23 июня британ-
ского эсминца Defender в территори-
альные воды России. Чтобы выдворить 
нарушителя, силам ЧФ пришлось от-

крыть предупредительный огонь. В его 
сопровождении также участвовал ко-
рабль проекта 22160.

С 1997 года в Чёрном море и на Укра-
ине проводятся ежегодные междуна-
родные манёвры Sea Breeze. Командова-
ние ВМС США заявляло, что в этом году 
в них задействовали до 5 тыс. военнос-
лужащих и боевую технику 32 госу-
дарств — 32 корабля и 40 летательных 
аппаратов, включая беспилотники.

Кроме того, боевые корабли США 
и других государств НАТО регулярно 
совершают внеплановые визиты в Чёр-
ное море. Конвенция Монтрё о стату-

се черноморских проливов позволяет 
военным кораблям стран, не имеющих 
выхода к морю, заходить в него и нахо-
диться там 21 сутки.

«Сергей Котов» назван в честь Героя 
Советского Союза Сергея Николаевича 
Котова. Он станет четвёртым кораблём 
проекта 22160. В случае начала боевых 
действий корабли этого проекта будут 
участвовать в операциях по обороне по-
бережья и приморских баз. Их можно 
использовать для сопровождения групп 
кораблей и судов, а также при проведе-
нии поисково-спасательных и антипи-
ратских операций.

Они способны развивать скорость 
до 25 узлов, в экипаж входят около 80 че-
ловек. Корабль вооружён 76-мм арту-
становкой, гранатомётами и пулемёта-
ми «Корд». Предусмотрена возможность 
базирования на нём вертолёта Ка-27ПС. 
Корабль приспособлен и для использо-
вания подводных и воздушных беспи-
лотников. Благодаря этому он становит-
ся идеальным разведчиком — экипажи 
могут в реальном времени отслеживать 
надводную и подводную обстановку 
в радиусе сотен километров.

Модульная схема, по которой по-
строен корабль, даёт возможность 
установить на нём вооружение или 
оборудование для решения конкрет-
ной боевой задачи. Оно монтируется 
на 40-футовых контейнерах, после чего 
доставляется на борт.

«Известия» уже писали, что для ко-
раблей этого типа испытываются моду-
ли с вооружением и вспомогательным 
оборудованием. Среди них — зенитные 
комплексы «Редут» и «Панцирь-М», про-
тиволодочное оборудование. В пер-
спективе на корабли могут быть уста-
новлены крылатые ракеты «Калибр».

Все корабли проекта 22160 строи-
лись для несения службы на Чёрном 
море, но они могут действовать не толь-
ко в тёплых широтах. В прошлом году 
«Василий Быков» прошёл испытания 
в Заполярье. По их итогам был сделан 
вывод, что корабли проекта могут при-
меняться и в Арктическом регионе.

Звёздный воин 
Что скрывает российская система противоспутникового оружия

Антон Лавров, Алексей Рамм

В России уже более десятка лет идёт 
создание системы космической обо-

роны, способной перехватывать самые 
сложные цели — космические аппа-
раты, а также баллистические ракеты. 
Долгое время этот боевой комплекс был 
известен под обозначением «Нудоль». 
Именно он 15 ноября нынешнего года 
в ходе первых боевых испытаний успеш-
но уничтожил спутник-мишень, пола-
гают специалисты. Эксперты считают, 
что работы по новейшему оружию уже 
фактически завершены и оно может по-
лучить официальный индекс «зенитная 
ракетная система С-550». Эксклюзивные 
подробности об одной из наиболее за-
крытых отечественных программ воо-
ружения выяснили «Известия».
Хотя официальной информации о раз-
работке этой системы нет, многие ком-
поненты «Нудоля» неоднократно упо-
минались в материалах судов и на сайте 
госзакупок, в отчётности компаний 
концерна ВКО «Алмаз-Антей» — глав-
ного отечественного производителя 
зенитного и противоракетного воору-
жения. Поэтому можно сделать вывод, 
что эта компания и является головным 
разработчиком уникальной системы 
космической обороны.

Первые упоминания опытно-кон-
структорской работы с таким назва-
нием встречаются в годовом отчёте 
головного системного конструктор-
ского бюро концерна ПВО «Алмаз-Ан-
тей» (сейчас — НПО «Алмаз») за 2011 год. 
Там отмечено, что ГСКБ в рамках дан-
ной ОКР разработало программно-ал-
горитмическое обеспечение, денежные 
средства освоены полностью.

Опытно-конструкторскую работу 
(ОКР) «Нудоль» в СМИ часто связывают 
с модернизацией системы противора-
кетной обороны Москвы А-235. Но рабо-
ты по ней имели собственное обозначе-
ние «Самолёт-М», и в ней задействованы 
ракеты только шахтного базирования, 
размещённые вокруг столицы, и непод-
вижные радарные установки. Испытан-
ная же с Плесецка система будет иметь 
и мобильный вариант.

В марте 2014 года Минский завод 
колёсных тягачей сообщил на своём 

сайте, что одно из его колёсных шасси 
МЗКТ станет базой для транспортной 
машины нового комплекса дальнего 
перехвата противоракетной и проти-
вокосмической обороны России, раз-
рабатываемого в рамках ОКР «Нудоль». 
Техника предприятия используется 
в качестве базы для пуска не только зе-
нитных ракет, но и тяжёлых межконти-
нентальных баллистических. Впослед-
ствии страница была удалена.

На следующий год на одном из ин-
тернет-форумов появилась фотогра-
фия страницы корпоративного ка-
лендаря концерна ВКО «Алмаз-Антей» 
с изображением некоей самоходной пу-
сковой установки на базе шестиосно-
го тягача МЗКТ-79291 с двумя необыч-
но длинными транспортно-пусковыми 
контейнерами. Они были оборудова-
ны системой охлаждения головной ча-
сти, неиспользуемой на обычных систе-

мах противовоздушной обороны. Уже 
в 2019 году на страницах одного из ин-
тернет-форумов появилось более каче-
ственное рендерное изображение пред-
полагаемого внешнего вида пусковой 
установки «Нудоля».

Одной из составляющих разработ-
ки «Нудоля» в отчётности Конструктор-
ского бюро точного машиностроения 
имени Нудельмана (ведущий россий-
ский разработчик высокоточного ору-
жия, а также космических систем) было 
заявлено создание оптико-электрон-
ной головки самонаведения с индексом 
14Ш129. Подобная система наведения 
на цель используется на американских 

противоракетах дальнего космическо-
го перехвата GBI, которые предназначе-
ны для борьбы с баллистическими ра-
кетами и спутниками.

Из отчёта Конструкторского бюро 
специального машиностроения 
за 2013 год стало известно, что пуско-
вой установке «Нудоля» присвоен ин-
декс П222. Как указано на сайте ком-
пании, она обеспечивает полный цикл 
создания пусковых установок для но-
вейших систем ПВО и ПРО.

С 2011-го эта ОКР упоминается и в от-
чётности ОАО «Авангард» — ведущего 
производителя крупногабаритных из-
делий из стеклопластика. Как указано 
в документе, в интересах Минобороны 
предприятие создаёт стеклопластико-
вые стаканы для транспортно-пуско-
вых контейнеров ракет 14А042.

Успешное уничтожение спутника-
мишени 15 ноября нынешнего года, ве-
роятно, стало не первым испытанием 
новой российской системы противо-
ракетной и противокосмической обо-
роны. Характеристики пуска, отсле-
женные иностранными средствами 
наблюдения, оказались идентичны 
нескольким предыдущим испытани-
ям противоракет «Нудоль» с Плесецка.

По данным зарубежных сайтов, от-
слеживающих запуски, первые успеш-
ные испытания российской противо-
ракетной системы с Плесецка прошли 
18 ноября 2015 года. В общей сложно-
сти они насчитывают около десятка те-
стов «Нудоля» с северного космодро-
ма, не считая успешного уничтожения 
спутника-мишени в этом году.

В Минобороны России не предоста-
вили подробностей о системе, при по-
мощи которой 15 ноября был уничто-
жен неисправный советский спутник 
«Целина-Д». По данным Космического 
командования США, пуск противораке-
ты класса «поверхность–космос» про-
вели с космодрома Плесецк.

Накануне испытаний Россия уста-
новила специальными международны-
ми извещениями NOTAM и HYDROARC 
большую запретную зону для прохо-
да кораблей и самолётов в море Лапте-
вых, к востоку от архипелага Северная 
Земля. Туда могли упасть обломки ра-
кеты. Район с такими же координата-

ми неоднократно объявлялся закры-
тым во время нескольких предыдущих 
пусков с Плесецка: в апреле и декабре 
прошлого года, а также в 2018–2019 го-
дах. Их цель не раскрывалась.

— Можно с большой вероятностью 
утверждать, что 15 ноября была испы-
тана именно разрабатываемая уже де-
сятилетие противоракетная и проти-
воспутниковая система, известная 
по названию опытно-конструкторской 
работы «Нудоль», — считает военный 
эксперт Дмитрий Корнев. — Об этом 
говорят опубликованные точка за-
пуска, параметры перехвата спутни-
ка и ряд других показателей. На Запа-
де по результатам своих наблюдений 
дали очень много информации о том, 
как проходили испытания, — здесь 
им можно доверять. Маловероятно, что 
в понедельник испытывали с Плесецка 
другую систему, внезапно возникшую 
из ниоткуда.

По данным американского каталога 
космических объектов NORAD, пора-
жённый спутник обращался на высотах 
чуть менее 500 км. На таких работает 
большинство как коммерческих, так 
и военных космических аппаратов оп-
тического и радиолокационного на-
блюдения. В диапазоне до 1000 км про-
ходят и траектории баллистических 
ракет большой дальности.

9 ноября нынешнего года на селек-
торном совещании с руководством Воо-
ружённых сил в Москве министр оборо-
ны Сергей Шойгу заявил, что в России 
разрабатывается новая зенитная си-
стема С-550. Глава военного ведомства 
рассказал, что с 1 по 3 ноября президент 
Владимир Путин провёл в Сочи серию 
«оборонных» совещаний.

По с л о в а м С е р г е я Шо й г у, 
в ходе встреч были рассмотрены меры 
по адекватному реагированию на изме-
нение обстановки вблизи российских 
границ. Большое внимание было уде-
лено совершенствованию системы воз-
душно-космической обороны страны. 
Глава государства особый акцент сде-
лал на важности опережающего разви-
тия отечественных систем ПВО-ПРО, 
поставок в Вооружённые силы систем 
С-350, С-500, С-550.

— То, что обозначение новой зенит-
ной ракетной системы С-550 было рас-
секречено лично министром обороны 
меньше чем за неделю до противо-
спутниковых испытаний, вряд ли слу-
чайность, — считает военный эксперт 
Дмитрий Болтенков. — Скорее именно 
такое официальное обозначение полу-
чит система, разрабатываемая в рамках 
ОКР «Нудоль». Она войдёт в семейство 
С-500, так как сейчас есть одновре-
менно несколько вариантов зенитных 
С-300 и С-400.

По мнению эксперта, для уничтоже-
ния спутников нужны ракеты с гораздо 
бо`льшими габаритами, чем для ближ-
него перехвата за пределами земной ат-
мосферы. Это не позволит использовать 
для систем С-500 и С-550 одну и ту же пу-
сковую установку. Но можно ожидать 
серьёзную унификацию между ними 
по радарам и машинам управления.

Армия

Фантомные нудоли

Владислав Шурыгин

Военный эксперт

З арубежная реакция на испытания Рос-
сией противоспутниковой ракеты ока-

залась настолько бурной и надуманной, 
что впору предположить спланированную 
информационную атаку. США немедлен-
но бросились обвинять нашу страну в том, 
чем активно занимаются сами.

Утром 16 ноября новостную лен-
ту буквально переполошило изве-
стие о том, что экипаж МКС укрылся 
в спускаемых космических аппара-
тах из-за угрозы столкновения стан-
ции с неким мусором, пролетавшим 
неподалёку. Обломки прошли мимо, 
космонавты вернулись в жилые мо-
дули, а интернет взорвало заявление 
официального представителя Госде-
партамента Неда Прайса, обвинивше-
го Россию в испытаниях противоспут-
никового оружия, которое и привело, 
по мнению американцев, к образова-
нию «1,5 тыс. только крупных объектов 
космического мусора. Мелкие подсчи-
тать не удалось». Вслед за ним поспе-
шил выступить госсекретарь США 
Энтони Блинкен, который назвал ис-
пытания «безрассудными и безответ-
ственными». После чего добавил, что 
«Соединённые Штаты будут работать 
со своими союзниками и партнёра-
ми, пытаясь ответить на этот безответ-
ственный шаг».

Почти сразу началась пикировка 
между дипломатическими ведомства-
ми США и России, в ходе которой оте-
чественное министерство напомнило 
историю двенадцатилетней давности, 
когда 21 февраля 2008 года американ-
цами ракетой ПРО SM-3 с борта крей-
сера «Лейк Эйри» (Lake Erie), находя-
щегося в Тихом океане, «безрассудно 
и безответственно» был сбит аварий-
ный американский спутник-шпи-
он USA-193, расположенный на высо-
те 246 км. В 2020 году США развернули 
космическое командование и приняли 
стратегию, одной из главных целей ко-
торой стало создание комплексного во-
енного преимущества в космическом 
пространстве. «И для реализации этой 
стратегии Пентагон без всякого опове-
щения кого бы то ни было испытыва-
ет на орбите ударно-боевые средства, 
включая вывод на орбиту средства про-
тиворакетной обороны», — отметил ми-
нистр иностранных дел Лавров.

Точку в интриге «было или не было 
испытание», выдержав эффектную па-
узу, поставило Министерство оборо-
ны РФ, распространившее официаль-
ное заявление, в котором, в частности, 
сказано: «В Минобороны России счита-
ют лицемерными заявления предста-
вителей Госдепартамента и Пентагона, 
попытавшихся обвинить Российскую 
Федерацию в создании “рисков” для 
космонавтов Международной косми-
ческой станции... 15 ноября с.г. Мино-
бороны России успешно проведено 
испытание, в результате которого по-
ражён недействующий российский 
космический аппарат “Целина-Д”, на-

ходившийся на орбите с 1982 года. США 
доподлинно известно, что образовав-
шиеся фрагменты по времени испыта-
ний и по параметрам орбиты не пред-
ставляли и не будут нести угрозы для 
орбитальных станций, космических ап-
паратов и космической деятельности. 
Фрагменты внесены в главный каталог 
отечественной системы контроля кос-
мического пространства и сразу взя-
ты на сопровождение до прекращения 
их существования».

Так что же за испытание провела 
Россия в космосе? Перехваченный ап-
парат — цель серьёзная. Из открытых 
источников известно, что его общая 
масса составляет почти 1800 кг. Нахо-
дился на этапе схода с орбиты, медлен-
но падая на Землю, опустившись с вы-
соты около 600 км до менее чем 500 км. 
Потенциальными «киллерами», по мне-
нию военных экспертов, могли быть 
две разработанные и находящиеся 
на финальном испытании системы. Это 
противоракета 53Т6, входящая в сис-
тему ПРО А-235 «Нудоль», и авиацион-
ный комплекс противокосмической 
обороны, получивший обозначение 
30П6 «Контакт», работы по которому 
успешно велись в середине 1980-х годов 
и возобновились в начале 2000-х. К но-
сителю (перехватчику МиГ-31Д, «тип 
07») могла подвешиваться противо-
спутниковая ракета 79М6, разрабаты-
ваемая МКБ «Факел».

Противоракета 53Т6 (по натов-
ской кодификации GAZELLE) системы 
А-235 «Нудоль» уже стоит на вооруже-
нии и, по информации СМИ, прикрыва-
ет от боеголовок межконтинентальных 
баллистических ракет Московский 
промышленный район. Согласно техни-
ческому заданию, она изначально спо-
собна сбивать манёвренные пилотиру-
емые и непилотируемые космические 
аппараты. Видимо, именно она или про-
изводное от неё изделие и было исполь-
зовано на испытаниях в понедельник.

Нельзя не удивиться эмоционально-
му шторму, поразившему американцев. 
Можно подумать, что Россия испыта-
ла некое запрещённое оружие, став-
шее угрозой для человечества. Но это 
не так. Куда раньше нас свои проти-
воспутниковые системы испытал Ки-
тай, сбив в 2007 году «баллистической 
ракетой средней дальности» нефунк-
ционирующий метеорологический 
спутник Fengyun и затем в 2014 году за-
пустив на орбиту «спутник-мусорщик», 
способный с помощью манипулятора 
«сталкивать» с орбиты «космический 
мусор».

Американские противоспутнико-
вые системы — наземный комплекс 
GBMD и морской Aegis Ballistic Missile 
Defense System — уже развёрнуты и не-
сут боевое дежурство. Именно Aegis 
и перехватил 12 лет назад спутник над 
Тихим океаном.

В 2019 году своё ПСО испытала Ин-
дия. Об этом заявил лично премьер-ми-
нистр страны Нарендра Моди. По его 
словам, запуск оружия был произве-
дён в рамках «Миссии Шакти» (Mission 
Shakti). Во время испытаний индий-
ское оружие поразило спутник-мишень 
на низкой околоземной орбите высо-
той 300 км.

Даже у Израиля испытана и может 
использоваться в качестве оружия пе-
рехвата спутников на низкой орби-
те ракета «Хец-3», входящая в систему 
ПРО государства.

И только российское противоспут-
никовое оружие было названо угрозой 
миру. Похоже, свои собственные фан-
томные боли по утраченному превос-
ходству американцы переносят на всю 
планету.

МНЕНИЕ

« МОЖНО С БОЛЬ-
ШОЙ ВЕРОЯТ-
НОСТЬЮ УТ-

ВЕРЖДАТЬ, ЧТО 15 НОЯБРЯ 
БЫЛА ИСПЫТАНА РАЗРА-
БАТЫВАЕМАЯ УЖЕ 10 ЛЕТ 
ПРОТИВОРАКЕТНАЯ И 
ПРОТИВОСПУТНИКОВАЯ 
СИСТЕМА «НУДОЛЬ»

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

М
ин

ис
те

рс
тв

о 
об

ор
он

ы
 Р

Ф
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 18 ноября 2021

«Я бы всех распустил, 
мне никто не нужен»
Гендиректор МХАТ имени Горького Владимир Кехман — о предстоящих 
сокращениях в театре, стоимости ремонтных работ и конной полиции у входа

Светлана Наборщикова

Вслед за первой волной увольне-
ний МХАТ может накрыть и вто-

рая — новый гендиректор Владимир 
Кехман готов избавиться от админи-
стративно-технического персонала 
в полном составе. Об этом руководи-
тель театра заявил «Известиям», под-
водя итоги первого месяца своей ра-
боты. Сейчас он планирует потратить 
на ремонт около 5 млрд рублей, а своим 
главным навыком считает умение нахо-
дить контакт с публикой. О том, поче-
му не надо бояться превращения теа-
тра в склеп, что случилось с «Чудесным 
грузином» и кем он считает своего пред-
шественника Эдуарда Боякова, Влади-
мир Кехман рассказал в новом интер-
вью «Известиям».

Министр культуры предложила, чтобы 
перед каждым спектаклем звучало об-
ращение Татьяны Дорониной к зрителям. 
Согласна ли на это Татьяна Васильевна? 
Если да, когда будете её записывать?

Мне очень понравилась эта идея. 
Когда встретимся с ней, обязательно 
запишем её голос. Наша задача, чтобы 
она — дай ей Бог здоровья — как можно 
скорее забыла, что здесь происходило 
эти три года. Мы её ждём в любом каче-
стве, в любое время.

Сейчас цель — восстановить доро-
нинский репертуар. Он был уникаль-
ный. И всё-таки сделать так, чтобы вер-
нулась публика, которая ушла вместе 
с ней: это, по моим подсчётам, больше 
100 тыс. человек.

Экс-худрук Эдуард Бояков говорил 
«Известиям», что театру нужна рекон-
струкция и, по независимым оценкам, 
на неё потребуется около 10 млрд руб-
лей.

Это бред. Во-первых, никакая ре-
конструкция здесь не нужна — основа-
ние здания прекрасное. Нужен только 
капитальный ремонт. Во-вторых, бюд-
жет я оцениваю где-то между 5 и 7 млрд: 
это максимум, но думаю, что уложимся 
в цифру в районе пяти.

Это будут исключительно государствен-
ные средства?

Неизвестно.

Напротив МХАТ имени Горького нахо-
дится Театр имени Пушкина, театралы 
называют их Театр-Дантес и Театр-Пуш-
кин. Худрук Пушкина Евгений Писарев 
рассказал «Известиям», что при Татьяне 
Дорониной его визави напоминал склеп: 
у входа не было народа, едва горели фо-
нари. А при Эдуарде Боякове, как счи-
тает Писарев, тут «закипела жизнь». Вас 
не смущает, что разговоры про склеп 
могут начаться снова, если вы вернёте 
спектакли Татьяны Васильевны?

Не хочу комментировать Писарева, 
не слышал того, что он говорил, но могу 
сказать: в 2015 году при Татьяне Васи-
льевне сюда пришли 345 тыс. зрителей. 

Те спектакли пользовались огромной 
популярностью. Задумкой Станислав-
ского был именно общедоступный те-
атр, поэтому у нас нет никакого аплом-
ба: нас любой зритель интересует, 
и в первую очередь тот, что будет при-
ходить к нам по «Пушкинской карте».

Когда наши недоброжелатели уви-
дят, как здесь, напротив Театра Пушки-
на, конная полиция будет сдерживать 
поток стремящихся во МХАТ зрителей, 
думаю, они сильно расстроятся. Важно 
понимать, что МХАТ — это высшая лига. 
Балаган, устроенный прежней коман-
дой, здесь просто непозволителен.

Эдуард Бояков проводил исследование 
и выяснил, что самый кассовый спек-
такль периода Татьяны Дорониной при-
носил 1 млн рублей, а «Лавр» при 50-про-
центной заполняемости зала — 2,5 млн. 
Кассу-то как делать с прежними спек-
таклями?

Я этих цифр не увидел. Театр от «Лав-
ра» получает тот же миллион, что 
и от любого спектакля, который гораз-
до проще и понятнее. Всё остальное 
уходит на выплаты приглашённым ар-
тистам, авторские отчисления и тому 
подобное. А вот, например, если взять 
такие спектакли, как «Розовое платье», 
«Красный Моцарт», «Нескучный ро-
ман», — это вообще трагедия.

Вы видели эти спектакли?
Я видел сборы по ним. Зачем мне 

смотреть спектакли? Сборы за «Розо-
вое платье» — 300 тыс. рублей, зачем мне 
его смотреть, зачем? Это всё абсолют-
ное лукавство. Не хочу обнародовать, 
как есть на самом деле, не хочу, чтобы 
читатели «Известий» расстраивались 
из-за МХАТа. Мы сегодня с нашим зав-
литом говорили: всё, мы перелистнули 
эту страницу, движемся вперёд.

Говорят, что Галина Александровна пред-
ложила вам вернуть в репертуар «Так по-
бедим!» Михаила Шатрова, и это было же-
лание Татьяны Васильевны.

Это абсолютная неправда. Пока я ни-
чего не решил. Хочу встретиться на эту 
тему с Александром Калягиным, он был 
выдающийся Ленин, и просто погово-
рить, надо ли вообще в сегодняшнее вре-
мя делать этот спектакль.

Вы хотите возродить русский психологи-
ческий театр, который проповедует Та-
тьяна Доронина. Значит ли это, что дру-
гой эстетики здесь не будет?

Нет, конечно. Послания, которые она 
передаёт через Игоря Константинови-
ча (помощник Т.В. Дорониной. — «Извес-
тия»), начинаются призывом: «Ищите, 
ищите режиссёров». На сегодняшний 
день что в балете, что в опере, что здесь, 
во МХАТе, одна проблема — практиче-
ски нет людей, умеющих делать спектак-
ли большой формы. Эстетика, которую 
проповедуют Серебренников, Богомо-
лов или Молочников, не может быть та-
лантливо реализована на такой большой 
сцене. Я в это не верю, хотя то, что дела-
ет Богомолов, мне нравится. Он один 
из немногих, кто придумывает полно-
стью историю спектакля, что для режис-
сёра в моём понимании самое важное.

Ещё раз повторю: эстетика Дорони-
ной крайне важна сейчас для зрителя. 
Другой вопрос, что мы её очень масштаб-
но реализуем с точки зрения подачи. 
В этом театре никогда не было денег, по-
этому антураж — декорации, костюмы, 
реквизит, сама атмосфера — восприни-
мался чуть-чуть, мягко говоря, недоде-
ланным, притом что выступали выдаю-
щиеся артисты.

С подобной ситуацией я столкнулся 
в Новосибирске. Как только там появи-
лись настоящие декорации, костюмы, 

прекрасный реквизит, великолепный 
свет, хороший звук, на спектакли стало 
невозможно попасть. Здесь я гаранти-
рую то же самое.

Эдуард Бояков в своём последнем интер-
вью в должности худрука говорил «Извес-
тиям», что своей главной задачей видит 
создание труппы. Если вы упоминаете 
о фантастическом потенциале, значит, 
за три года руководства он продвинул-
ся в этом направлении?

Я вам точно могу сказать: он к МХАТу 
и к художественному руководству 
не имеет никакого отношения. Эдуард 
был очень средним продюсером, а сейчас 
в моих глазах он просто никто — ни как 
продюсер, ни как режиссёр, ни как муж-
чина. Поступить так с Татьяной Васи-
льевной мог только человек, который 
вообще ничего не понимает в театре, 
просто ничего. Да, он 13 лет был руко-
водителем театра «Практика». Ну и что? 
Мы все прекрасно знаем и понимаем, что 
это очень маленький театрик.

А в труппе МХАТа сейчас сколько человек?
92 человека, огромная труппа. Сей-

час моя самая главная задача, чтобы она 
работала.

Все 92?
Всё равно всех можно задействовать, 

потому что они талантливые. Я встречал-
ся с нашими ветеранами — интеллигент-
нейшие люди, с прекрасной мхатовской 
речью. По возрасту они не могут выхо-
дить на сцену, но могут быть лицом те-
атра, условно говоря. Встречать, напри-
мер, гостей. Мы для этого сделаем много 
хороших пространств, выдающийся те-
атральный буфет у нас будет. Да много 
чего будет.

Сейчас самый важный момент — уста-
новить финансовую дисциплину и со-
кратить административно-хозяйствен-
ный персонал до такой степени, чтобы 
он соответствовал стоящим перед нами 
задачам. Мы должны за счёт этого со-
кращения значительно — как минимум 
на 7–8 млн в месяц — уменьшить затрат-
ную часть.

На сколько процентов будет сокращён 
хозяйственно-административный пер-
сонал?

Да я бы всех распустил, честно вам 
скажу, мне никто не нужен, потому что 
качество работников на сегодняшний 
день очень сомнительное, а зарплаты 
огромные. Понятно, что я не могу один 
работать, но пока на меня здесь не произ-
вёл впечатления ни один человек из ад-
министративно-хозяйственной службы.

Культура

Технологии
Персональные сданные
A — Нет оборудования, ко-

торое могло бы «отскани-
ровать» кристалл и восстановить его 
электрическую схему за разумное 
время. А если бы схему удалось полу-
чить, для её изучения потребовалась 
бы многолетняя работа целого инсти-
тута, чтобы доказать, что процессор 
не содержит уязвимостей или специ-
ально внедрённых закладок, — расска-
зал Константин Трушкин.

Специалисты по информационной 
безопасности не раз сообщали, что у за-
рубежных процессоров есть зашиф-
рованный микрокод, который нужно 
прошить при старте работы и с его по-
мощью управлять их «поведением». Что 
в нём информация закрытая. А в сервер-
ных процессорах Intel и AMD есть целые 
встроенные модули управления. Это — 
мини-компьютеры, которые контроли-
руют работу всего сервера. Их прошив-
ка — самая настоящая операционная 
система с приложениями. Она, конеч-
но, тоже зашифрована.

— В этих прошивках компания 
Positive Technologies даже находила 
ошибки — не гипотетические, а насто-
ящие, — говорит Константин Трушкин. — 
Не говоря уже о том, что из-за закры-
тости вся эта система менеджмента 
становится одним большим бэкдором. 
Причём официально существующим 
и неотключаемым. Зарубежные микро-
коды и прошивки — ещё один источник 

рисков, которого нет в российских про-
цессорах.

Понимая все эти риски, в России за-
думались о собственном оборудова-
нии, которому можно было бы доверять 
на 100%. Именно поэтому в постанов-
ление правительства № 445, которое 
регулирует порядок хранения данных 
о звонках россиян, был внесён пункт 
об отечественном происхождении си-
стем хранения данных (СХД). А поста-
новление № 719 закрепило обязатель-
ное использование в СХД российских 
процессоров с 1 января 2021 года.

Налицо положительный момент: 
если компаниям, которые развивают 
системы хранения данных, в большом 
количестве понадобятся российские 
процессоры, это вызовет прилив фи-
нансирования. Что даст возможность 
быстро довести эти устройства до уров-
ня мировых, написать под них софт, из-
готовить совместимые платы и в ко-
нечном итоге развить отечественную 
радиоэлектронную промышленность 
по всем направлениям (процессор, софт, 
вспомогательные платы, серверы и дру-
гая вычислительная техника).

Однако, как выясняется, в россий-
ские процессоры вложились лишь не-
которые производители систем хране-
ния данных и серверов. Многие игроки 
рынка продолжили изготавливать СХД 
для «пакета Яровой» на иностранных 
процессорах, в том числе IBM. Той са-

мой компании, которая не скрывает 
факта сотрудничества с американским 
Агентством стратегической безопас-
ности — подразделением минобороны 
США, отвечающим за защиту электрон-
ных коммуникационных сетей госуч-
реждений и киберразведку.

Как утверждают источники редак-
ции в отрасли, на процессорах IBM мо-
гут до сих пор работать системы хра-
нения данных в «МегаФоне», «Теле2», 
«ВымпелКоме» («Билайн»), «Ростеле-
коме» и «ТрансТелеКоме». «Известия» 
направили запросы в эти компании 
с просьбой подтвердить или опровер-
гнуть эту информацию, но на момент 

публикации ни одного ответа не по-
следовало.

Согласно данным реестра россий-
ского оборудования — а это единствен-
ный официальный источник, в котором 
содержится информация, проверенная 
государственными органами, СХД для 
хранения звонков должны иметь код 
26.20.2. Этот код нужно вбить в поиско-
вую строку колонки ОКПД2.

По этому коду в реестре можно об-
наружить системы четырёх произво-
дителей: «Норси-Транс», «Промобит», 
«Специальные технологии» и Yadro. Там 
же есть и описание устройств. Исхо-
дя из него на российских процессорах 

работают только системы компаний 
«Норси-Транс» и «Промобит». У «Спе-
циальных технологий» описание от-
сутствует, но «Эльбрус» и «Байкал», 
по данным «Известий», свои процес-
соры им не поставляли — значит, ра-
ботают они на процессорах Intel, AMD 
или IBM.

«Известия» задали вопрос предста-
вителям «Норси-Транс» и «Промобит», 
поставляли ли они свои СХД вышеупо-
мянутым операторам, и получили от-
рицательные ответы. Из этого можно 
сделать вывод: компании сотовой свя-
зи либо используют системы Yadro или 
«Специальные технологии», либо до сих 
пор работают «по старинке».

— «МегаФон», «Теле2», «ВымпелКом», 
«Ростелеком» и «ТрансТелеКом» продол-
жают работать на СХД, приобретённых 
у компании «Цитадель», — утвержда-
ет директор компании «Норси-Транс» 
Сергей Овчинников. — У «Цитадели» 
систем на отечественных процессо-
рах нет. Это легко проверяется по ре-
естру отечественной техники, эта ин-
формация открыта.

По словам эксперта, многие операто-
ры закупили системы хранения у «Ци-
тадели» в 2016 году — после принятия 
«пакета Яровой». Само оборудование — 
системы хранения Tatlin — произведе-
ны компанией Yadro, которая входит 
с «Цитаделью» в один холдинг. О том, 
что в них якобы используются процес-
соры IBM, информация на сайте Yadro 
отсутствует.

В компаниях «Цитадель» и Yadro 
на запросы «Известий» не ответили. 
Однако, если зайти в раздел «Каталог 
продукции» на сайте реестра россий-
ской промышленности ГИСП Мин-
промторга (ГИСП — государственная 
информационная система промыш-
ленности), набрать «Система хране-
ния данных Yadro “Татлин”», а потом 
нажать на технические характеристи-
ки, можно увидеть запись: процессо-
ры — 4 OpenPOWER8 Turismo SCM.

Поиск в интернете по слову 
OpenPOWER выдаёт ссылки на кон-
сорциум OpenPOWER, который за-
нимается продвижением процес-
соров IBM семейства POWER. Эта 
аббревиатура расшифровывается 
как Performance Optimization With 
Enhanced RISC (оптимизация про-
изводительности на базе расши-
ренной архитектуры RISC). О про-
цессорах OpenPower информации 
нет. Но и на страницах консорци-
ума OpenPOWER и даже на сайте 
компании Yadro в описании серве-
ра Vesnin указаны процессоры IBM 
POWER8 SCM Turismo.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Плюшевый Бум!»
Режиссёры: Денис Чернов, Илья Куприянов.
Полнометражная анимационная семейная комедия 
о похищении волшебного рубина. Вор экстра-клас-
са Макс собирается вывезти его из страны и прячет 
драгоценность внутри плюшевого мишки по имени 
Бум. Но всё идёт не по плану, когда медвежонок по 
ошибке попадает в магазин игрушек. Саундтрек к 
мультфильму записали Сергей Жуков, солист груп-
пы «Руки Вверх!», и его сын Энджел.

В прокате с 18 ноября

«Город Калягинск. Игрок ФМ»
Режиссёр: Влад Маленко. В ролях: Александр Каля-
гин, артисты труппы театра Et Cetera.
К 200-летию Достоевского театр подготовил своё 
подношение великому русскому писателю. Арт-
городок Калягинск традиционно зовёт к себе инте-
ресных людей, а на этот раз всё это произойдёт на 
улице Достоевского. Зрителей ждут встречи с ви-
олончелистом Бориславом Струлёвым, писателем 
Игорем Волгиным, известной рок-группой «Ундер-
вуд», пианистом Борисом Березовским.

23 ноября, 19.00  театр Et Cetera

«Белая уточка»
Режиссёр: Борис Константинов. В ролях: Екатери-
на Малетина, Максим Кустов, Александр Сидоров.
Этнохоррор для смелых зрителей, которые не про-
тив пощекотать себе нервы. Эта жуткая сказка о ко-
варной ведьме, превратившей молодую княгиню в 
белую уточку, была неслучайно выбрана режиссё-
ром: разговор с подростками, которые перестали 
ходить в театр кукол, хотелось поддержать именно 
благодаря мистической теме. А ещё здесь представ-
лено безграничное фольклорное богатство: в спек-
такле звучат народные музыкальные инструменты, 
среди которых рог, варган, лютня и барабан. 

19 ноября, 16.00;  
20 ноября, 16.00 и 19.30  Театр кукол им. С.В. Образцова

«Графиня де Ла Фер»
Режиссёр: Александр Рагулин. В ролях: Анастасия 
Крылова, Ростислав Колпаков, Юлия Чуракова, Ев-
гений Вальц, Игорь Балалаев, Александр Казьмин.
Премьера рок-мюзикла об интригующей и мисти-
ческой предыстории персонажей романа Алексан-
дра Дюма «Три мушкетёра». Создатели приоткрыва-
ют завесу тайных отношений между графом де Ла 
Фер — будущим Атосом — и его юной супругой. Яр-
кий акцент постановки — звёздный состав артистов, 
занятых в мюзикле.

24 ноября, 19.00  концертный зал «Измайлово»

«Таинственная Сибирь»
Зрителям будет представлено более 100 работ 35 ху-
дожников из разных регионов Сибири. Выставку бу-
дет сопровождать дополнительная программа: лек-
ции об искусстве, показы документальных фильмов, 
мастер-классы для детей и творческие встречи. Про-
ект призван представить свежий и актуальный срез 
работ нового поколения сибирских художников и за-
интересовать этим творчеством столичного зрителя.

С 20 до 28 ноября   Центральный зал Союза художников России, 
Западное крыло Новой Третьяковки

Концерт Хиблы Герзмавы  
и Элины Гаранчи
Знаменитые оперные дивы, покорившие мировой 
музыкальный олимп, будут впервые выступать вме-
сте. Концерт примадонн классической сцены со-
стоится в сопровождении Государственного ака-
демического симфонического оркестра России 
им. Е.Ф. Светланова. За дирижёрский пульт встанет 
Фабио Мастранджело. Мероприятие пройдёт в рам-
ках XIX Международного фестиваля классической 
музыки «Хибла Герзмава приглашает...».

24 ноября, 19.00  Московская консерватория, Большой зал

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, et-cetera.ru, пресс-служба Театра имени Образцова, grafiniadelafere.ru,  
предоставлено Союзом художников России, международное концертное агентство 
Moscow Nights
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Спорт

«Если Испания ошибётся,  
это будет идеально»
Футболист молодёжной сборной Эдгар Севикян —  
о яркой победе в матче отбора к чемпионату 
Европы-2023 и работе с Михаилом Галактионовым

Алексей Фомин

Во вторник футболисты молодёж-
ной сборной России победили 

команду Испании (1:0) в матче отбо-
ра к чемпионату Европы 2023 года для 
игроков не старше 21 года. Это позво-
лило подопечным Михаила Галактио-
нова догнать соперника и сравняться 
с ним по очкам. Сейчас сборные Рос-
сии и Испании лидируют в своей груп-
пе, но испанцы идут впереди за счёт 
превосходства в личных встречах — 
в сентябре они обыграли нас дома (4:1). 
Тем не менее шансы попасть на Евро 
у российской молодёжки резко воз-
росли. Особенно поразило то, что 
наша команда победила топ-сборную 
не за счёт игры от обороны, а домини-
ровала почти весь матч, превзойдя со-
перника по голевым моментам и уда-
рам по воротам.

После игры на «Арене Химки» 
«Известия» пообщались с полуза-
щитником нашей команды Эдгаром 
Севикяном. Хавбек 2001 года рож-
дения — воспитанник «Локомотива», 
но в 2017-м он уехал в Испанию, где 
выступает в Сегунде B (четвёртый 
по силе дивизион местного нацио-
нального чемпионата) за молодёжную 
команду «Атлетико Леванте», входя-
щую в систему клуба «Леванте». 

За счёт чего наша команда так смело 
сыграла против Испании?

Потому что верим в свои силы. Зна-
ем, что можем доставить неудобства 
любому сопернику. Думаю, что мы вы-
полнили весь план тренерского штаба, 
поэтому добились такого результата 
и сыграли лучше испанцев.

Они чем-то вас удивили?
Эта команда провела неудачный 

матч, ничего опасного не создала, по-
тому что мы действо-
вали очень уверенно 
и в атаке, и в обороне. 
Конкретного игро-
ка в составе Испа-
нии выделить не могу, 
но это очень силь-
н а я  с б о р н а я . 
И я очень рад 
победе на д 
п р и н ц и п и-
альным со-
перником.

Вам удобно играть против 
такого соперника с учётом того, 
что вы выступаете в испанском 
чемпионате?

Не то чтобы удобно... Про-
сто я привык к испанскому 
футболу, знаю местных футбо-
листов, их стиль игры. Не сказать, 
что было легко, но всё рав-
но чувствуешь атмос-
феру футбола, в кото-
рый играешь в клубе. 

Но нельзя говорить, что из-за этого 
было легко. Соперник сильный, надо 
было трудиться.

В Химках атмосфера на трибунах похо-
жа на испанскую?

Там (в низших лигах Испании. — «Из-
вестия») собирается побольше наро-
ду. Сейчас в Химках были ограниче-
ния из-за ковида, поэтому людей было 
не так много. Но всё равно чувствова-
лась поддержка болельщиков. 

Была злость от того, что после первого 
тайма вас заменили?

Злость была на себя. Проявил себя 
не с лучшей стороны. Мог сыграть 
намного лучше. Так что эта злость 
ни в коем случае не на тренерский 
штаб. Я сам всё понимаю прекрасно. 
А так, очень рад победе.

Расстроились, что в первом тайме в не-
которых эпизодах, находясь в хорошей 
позиции с мячом в чужой штрафной, 
медлили с ударом?

Да, я принял пару неправиль-
ных решений. Надо было пробивать, 
а не пытаться найти себе удобную точ-
ку. Но что было, то было. Главное, что 
победа у нас в кармане. А над осталь-
ным надо работать.

За вашим матчем наблюдал тренер-
ский штаб сборной России. В понедель-
ник Карпин заявил, что хотел играть 
с Хорватией в другой футбол, чтобы 
игроки не боялись соперника. Можно 
сказать, что молодёжка показала в мат-
че против Испании то, что хотел бы ви-
деть Валерий Георгиевич от своих по-
допечных?

Ну, наверное, да. У нас главный тре-
нер нацелен на то, чтобы мы играли 
агрессивно, со страстью, шли в прес-
синг, атаковали, ничего не боялись. По-
тому что мы знаем, что у нас очень силь-
ная команда. И мы выполнили всё, что 
от нас требовал тренерский штаб. Ду-
маю, что сыграли в очень интересный 

атакующий футбол. Поэтому 
такой результат. И могли 

забить больше.

Когда вы играли 
в системе «Ло-

комотива», 
в  р о с с и й -

ских юноше-
ских коман дах была ори-
ентация на результат?

Думаю, да — здесь, в Рос-
сии, больше требуется ре-

зультат. А вот в Испании 
в юношеских командах это 
не главное. Конечно, когда 
переходишь в профессиональ-

ный футбол, результат ва-
жен. Но в России на ре-

зультат работают 
с самых малых 
лет.

Дмитрий Гарин 

В Европе завершился квалификаци-
онный турнир к ЧМ-2022 года в Ка-

таре. Десять сборных континента, кото-
рые заняли первые места в своих группах, 
получили прямые путёвки на мундиаль. 
Ещё три места в финальной части турни-
ра будут разыграны в стыковых матчах. 
На них претендует 12 команд, среди ко-
торых и сборная России. Впервые стыко-
вой турнир пройдёт в новом формате — 
теперь добыть путёвку на ЧМ сборным 
будет ещё сложнее, однако зрители точ-
но останутся довольны.

Стыковые матчи — привычный ме-
тод розыгрыша дополнительных пу-
тёвок на чемпионат мира. Но в этот 
раз он пройдёт в новом формате. Рань-
ше команды выясняли сильнейшего 
по итогам двухматчевого противосто-
яния, и сильнейшая ехала на мунди-
аль. В этот раз пройдёт мини-турнир. 
12 сборных поделят на три группы по че-
тыре команды. По итогам полуфинала 
и финала (в один матч) определят ещё 
трёх участников чемпионата мира.

То есть теперь каждой сборной, за-
нявшей в своей отборочной группе вто-
рое место, придётся сыграть также два 
матча, но — с разными командами.

— Новый формат стыковых матчей 
и розыгрыша путёвок на ЧМ, на мой 
взгляд, более справедлив, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший тре-
нер сборной России Борис Игнатьев. — 
Такие изменения увеличивают интерес 
публики. Думаю, это приемлемый ва-
риант, когда есть основания что-то ис-
править. Раньше тебе досталась одна 
команда, провели две встречи — и всё. 
Теперь же больше интриги, больше 
внимания к противостояниям. Поэто-
му я положительно отношусь к измене-
нию формата. Это грамотное решение.

Полуфиналы стыкового мини-турни-
ра пройдут 24 марта, финалы — 29 марта.

От Европы на ЧМ-2022 уже точно пое-
дут Англия, Германия, Сербия, Испания, 
Швейцария, Франция, Бельгия, Дания 
и Нидерланды. Эти сборные стали по-
бедителями своих отборочных групп. 
В стыках компанию России составят за-
нявшие вторые места в группах Север-
ная Македония, Польша, Турция, Шот-
ландия, Уэльс, Украина, Италия, Швеция 
и Португалия. Ещё две команды — Че-
хия и Австрия — получили шанс попасть 
на чемпионат мира благодаря удачному 
выступлению в Лиге наций в 2020 году.

В зависимости от набранных очков 
в своих группах сборные были поделе-
ны на сеяных и несеяных. Россия вошла 
в число привилегированных команд 
вместе с итальянцами, португальцами, 
валлийцами, шотландцами и шведами. 

В число несеяных вошли сборные Тур-
ции, Польши, Северной Македонии, Ав-
стрии, Чехии и Украины.

Одна из этих команд станет соперни-
ком подопечных Карпина в полуфина-
ле стыков. Единственное исключение — 
украинцы. УЕФА традиционно разведёт 
наши сборные по разным группам.

— Нам в принципе без разницы, с кем 
играть, — сказал «Известиям» бывший 
футболист сборной СССР Владимир 
Пономарёв. — Не нужно выбирать, все 
соперники сильные. Все будут бить-
ся и драться за свою страну, за воз-
можность поехать в Катар. Это наши 
какие-то импотенты, им всё до лам-
почки, получают свои бабки — и всё, 
больше ничего им не надо. Дело в том, 
что у нас действительно очень слабая 
сборная. Таких не то что в СССР не было, 
да даже в истории России. У нас эти ре-

бята и в дубле бы не играли. Не знаю, по-
чему так получилось, что эти футболи-
сты такие слабые. Вроде в Европе такие 
же тепличные условия. Может, нашим 
ребятам действительно слишком мно-
го платят... Им по 20 лет, а они за год ста-
новятся долларовыми миллионерами. 
Надо какую-то ценовую политику вво-
дить. Что касается наших возможных 
соперников по стыкам, то тут, мне ка-
жется, нет наиболее предпочтительно-
го варианта. Конечно, можно выбрать 
какую-нибудь Македонию или, может, 
Польшу, Турцию. Но всё равно нельзя 
сказать даже на 50%, что мы выиграем.

Важным преимуществом сеяных 
команд является то, что полуфиналы 
они проведут на своём поле. А хозяева 
финальных игр будут определены путём 
жеребьёвки. Сама процедура деления 
на группы и определения гостей и хо-
зяев пройдёт уже 26 ноября в швейцар-
ском Цюрихе.

Болельщики сборной РФ всег-
да с опаской ждут стыковых матчей. 
Наша сборная трижды билась за путёв-
ки на крупные турниры через дополни-
тельные матчи.

Впервые это произошло в отборе 
к чемпионату мира 1998 года. Тогда Рос-
сии предстояло встретиться со сбор-
ной Италии. В первом матче в Москве 
команды сыграли вничью — 1:1. А на вы-
езде наши уступили с минимальным 
счётом (0:1) и пропустили мундиаль.

Затем мы боролись в стыках за попа-
дание на чемпионат Европы 2004 года 
со сборной Уэльса. Домашний матч 
закончился вничью — 0:0. А на выезде 
мы обыграли британцев (1:0) благода-
ря единственному голу защитника Ва-
дима Евсеева. А его послематчевое по-
слание в адрес соперника вспоминают 
до сих пор.

Стыки со Словенией к ЧМ-2010 ста-
ли самыми драматичными в истории 
сборной России. Команду трениро-
вал голландец Гус Хиддинк, и мы под-
ходили к матчам в роли безоговороч-
ных фаворитов. Домашняя встреча шла 
к уверенной победе нашей сборной, 
но в концовке мы пропустили обидный 
и совершенно не вытекавший из логи-
ки игры гол (2:1). А в Словении подопеч-
ные Хиддинка неожиданно проигра-
ли с минимальным счётом (0:1) и снова 
остались без путёвки на крупный меж-
дународный турнир.

Эхо тяжелейших стыковых матчей 
сборной РФ вызывает большую трево-
гу перед мартовскими играми. Особен-
но с учётом того, что среди потенциаль-
ных соперников Португалия и Италия.

— В таких стыковых играх трудно 
определить, кого сложнее обыграть, 
а кого обязательно надо проходить, — 
отметил в разговоре с «Известиями» Бо-
рис Игнатьев. — Страны, имеющие воз-
можность попасть на такой крупный 
турнир, будут делать всё, чтобы обыг-
рать и пройти любого соперника. В ку-
луарах футболисты и тренеры рисуют 
для себя картину более положительную. 
Я хотел бы видеть соперником сборной 
России в стыках команду Боснии и Гер-
цеговины, но они, к сожалению, не выш-
ли в стыковые матчи.

В случае если сборная России успеш-
но пройдёт стыки, то команда отправит-
ся в Катар. Финальная часть чемпионата 
мира-2022 стартует уже через год. Впер-
вые в истории мундиаль пройдёт осе-
нью-зимой — стартует 21 ноября, а фи-
нальный матч состоится 19 декабря.

Придержал коней
Капитан «Динамо» бьёт клубные рекорды в дерби

Алексей Фомин 

Состоявшееся в среду, 17 ноября, глав-
ное московское дерби Континен-

тальной хоккейной лиги (КХЛ) между 
ЦСКА и «Динамо» прошло, как обычно, 
в упорной борьбе, в которой динамов-
цы оказались сильнее по итогам серии 
буллитов (3:2). А капитан победителей 
Вадим Шипачёв отметился очередной 
заброшенной шайбой, ставшей для него 
250-й в КХЛ. Всего же за «Динамо» у него 
78 голов, он побил клубный рекорд в лиге. 
Ранее он принадлежал Дмитрию Яшки-
ну и Даниилу Тарасову — на счету обо-
их по 77 шайб. В предыдущие два сезона 
оба эти хоккеиста играли в одном зве-
не с Вадимом за бело-голубых, но сей-
час Яшкин выступает в НХЛ за «Аризона 
Койотс», а Тарасов отстаивает честь ка-
занского «Ак Барса».

�� КРИЗИС «ДИНАМО»

Оба топ-клуба — и «Динамо», и ЦСКА — 
идут в группе лидеров Западной кон-
ференции регулярного чемпионата, 
но проводят очень неровный сезон. 
У «Динамо» было блестящее начало 
в сентябре — из 12 стартовых матчей 
команда выиграла 11. Но в октябре подо-
печных Алексея Кудашова словно под-
менили: 9 поражений в 14 играх.

И это совпало с объявлением о на-
значении советником президента «Ди-
намо» Андрея Сафронова. Он работал 
генеральным директором бело-голу-
бых в 2010–2017 годах, а до этого руко-
водил хоккейным клубом МВД из Бала-
шихи, который как раз в 2010-м влился 
в «Динамо». На пару с главным тренером 
Олегом Знарком ему удалось привести 
«Динамо» к двум победам в Кубке Гага-
рина (2012, 2013), но в 2017-м организация 
обанкротилась, оставив после себя мно-
гомиллионные долги. С тех пор в КХЛ 
выступает другое юридическое лицо, 
а большинству динамовских хоккеи-
стов так и не выплатили долги по зар-
платам и премиям. Многие из тех спорт-
сменов играют за «Динамо» и сейчас.

Андрей Сафронов ещё летом на пред-
сезонных контрольных матчах присут-
ствовал в компании генерального ме-
неджера «Динамо» Алексея Сопина, 
считающегося его человеком. Но офи-
циально он стал советником в октя-
бре, что, как уже отмечалось, совпало 
с ухудшением результатов. По версии 
«Спорт-Экспресса», хоккеисты старо-
го «Динамо», которым так и не вернули 
причитающиеся им деньги, не очень по-
няли, каким образом в клубе появил-
ся человек, прямо или косвенно в своё 
время повлиявший на его финансовые 
проблемы.

Очень скоро в СМИ стали муссиро-
ваться слухи о том, что «Динамо» со-
бралось расстаться с рядом лидеров, 
в частности с Вадимом Шипачёвым 
и Вячеславом Войновым. Так, «Спорт-
Экспресс» утверждал, что после одно-
го из матчей пришедший в раздевалку 
Сафронов заявил Шипачёву, что не стал 
бы подписывать с ним нынешний кон-
тракт. Напомним, что Вадим сейчас — 
самый высокооплачиваемый игрок КХЛ.

Лишь 7 ноября президент — пред-
седатель совета директоров «Дина-
мо» Виктор Воронин заявил, что клуб 
не собирается обменивать Шипачёва. 

В этот же день бело-голубые обыграли 
в гостях действующего обладателя Куб-
ка Гагарина — омский «Авангард» (3:1) — 
и ушли на паузу, связанную с играми на-
циональных сборных в Евротуре.

Тогда же пошли разговоры, что 
Сафронова отодвинули от команды 
и он больше не появляется в раздевалке.

15 ноября в первом матче после не-
дельной паузы «Динамо» обыграло 
у себя дома лидера Западной конферен-
ции — хельсинкский «Йокерит» (3:1), что 
дало повод думать о выходе из кризиса.

Что же касается ЦСКА, то клуб край-
не неровно провёл два начальных меся-

ца сезона, но первые пять ноябрьских 
матчей выиграл. Особенно яркой по-
лучилась разгромная домашняя побе-
да в армейском дерби с петербургским 
СКА (4:0), который на тот момент был ли-
дером конференции.

После игры со СКА случилась не-
дельная пауза, прервавшаяся для крас-
но-синих в понедельник домашней 
игрой с главной сенсацией сезона —  «Се-
версталью», при небольшом бюджете 
идущей вровень с более богатыми ЦСКА 
и «Динамо». Подопечные Сергея Фёдо-
рова с трудом обыграли череповчан 
по итогам серии буллитов (3:2).

�� ОБМЕН ГОЛАМИ

Встреча ЦСКА и «Динамо» проходила при 
значительном территориальном преи-
муществе ЦСКА: они играли на своей до-
машней арене в «Парке легенд» у метро 
«Автозаводская». К 14-й минуте первого 
периода армейцы вели по броскам по во-
ротам 9:2 (ещё восемь бросков блокиро-
вали соперники). И это дало свой эффект 
за две минуты до перерыва, когда счёт 
открыл Семён Панкратов, с которым «Ди-
намо» в августе как раз рассталось.

Второй период также прошёл при 
превосходстве ЦСКА по моментам. Вра-
тарь бело-голубых Иван Бочаров спасал 
команду. Но вот его партнёры дважды 
не использовали большинство. Одна-
ко за четыре минуты до второго пере-
рыва при игре 4 на 4 Шипачёв броском 
в касание попал в девятку — и достиг ре-

корда по заброшенным шайбам. Кроме 
того, его шайба стала юбилейной в КХЛ.

Третий период выдался более рав-
ным и с меньшим количеством момен-
тов. Но за пять минут до конца основ-
ного времени бросок с острого угла 
Оскара Линдберга привёл к отскокам 
от двух штанг ворот ЦСКА и голевому 
рикошету от конька Дмитрия Рашевско-
го, с которым голкипер армейцев Иван 
Федотов уже не мог справиться.

Но этим дело не кончилось. За две 
минуты до сирены Константин Оку-
лов совершил блестящий бросок с раз-
ворота от правого круга вбрасывания 
и отправил шайбу в дальний угол ворот 
Бочарова. На кураже ЦСКА попытался 
дожать «Динамо», Владислав Каменев 
даже выходил один на один с вратарём, 
но Бочаров не дал ему нормально про-
бить. В итоге счёт остался 2:2, и дело до-
шло до овертайма.

В дополнительную пятиминут-
ку победитель не был выявлен, хотя 
ЦСКА в конце даже рискнул снять вра-
таря и заменить его ещё одним полевым 
игроком, что едва не кончилось для ар-
мейцев плохо.
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Стыковочка вышла
Остались ли у России шансы попасть на ЧМ-2022

Кристина Кормилицына | «Известия»
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